
Тест на доход — 
положительный
Анализы на COVID‑19 
помогли частным 
клиникам заработать

Несмотря на падение потока па‑
циентов из‑за ограничительных 
мер в связи с пандемией, част‑
ные клиники и лаборатории смо‑
гли нарастить выручку благодаря 
тестированию на COVID‑19. Круп‑
нейшим игрокам с марта удалось 
провести более 1,5 млн исследо‑
ваний, что могло принести около 
3 млрд руб. По мнению экспертов, 
этот источник дохода  участникам 
рынка пока сохранить удастся: 
с возобновлением сообщения 
с другими странами спрос на те‑
сты снова может возрасти.

С момента запуска в марте 2020 
года частными медицинскими ор‑
ганизациями тестирования на CO‑
VID‑19 крупнейшие компании про‑
вели более 1,5 млн таких исследова‑
ний, включая анализы методом ПЦР 
и на антитела. Это следует из резуль‑
тата опроса „Ъ“ основных игроков 
рынка. Так, в «Хеликс» (более 130 ди‑
агностических центров и лаборатор‑
ных пунктов) с 26 марта по 21 июля 
выполнили более 900 тыс. исследо‑
ваний. В «Гемотесте» (700 лаборатор‑
ных отделений) сообщили, что про‑
водят 18 тыс. исследований в сутки. 
Сколько всего тестов на COVID‑19 
сделано с момента появления услу‑
ги, в компании не уточнили. В сети 
ДНКОМ (30 медицинских офисов) 
провели 50 тыс. исследований. В за‑
висимости от вида стоимость услу‑
ги в этих сетях в Москве находится 
в диапазоне от 850 до 4,95 тыс. руб. 
за один тест. Таким образом, 1,5 млн 
исследований в среднем могли при‑
нести компаниям свыше 3 млрд руб.

Спрос на услугу по выявлению 
COVID‑19 помог лабораториям 
не потерять доходы во время ограни‑
чений на передвижение пациентов 
и отмены плановых визитов. По сло‑
вам заместителя гендиректора «Хе‑
ликс» Дарьи Горякиной, с января 
по июнь 2020 года количество зака‑
зов в сети выросло год к году на 11%. 
В апреле, когда был введен режим 
ограничений на выход из дома, ко‑
личество заказов в лабораториях 
«Хеликс» упало на 20%, уточняет она. 
О снижении спроса на диагностику 
говорят и в «Гемотесте». Стабилизи‑
ровать ситуацию, по словам испол‑
нительного директора компании 
Ольги Абрамович, удалось имен‑
но благодаря тестированию на CO‑
VID‑19. Начиная с апреля эта услуга 
остается наиболее популярной, обо‑
гнав даже традиционно занимав‑
ший основную долю в выручке сети 
общий анализ крови, добавляет го‑
спожа Горякина.

По итогам января—июня выруч‑
ка сети ДНКОМ выросла на 27%, при 
этом поток пациентов увеличился 
на 42%, говорит гендиректор ком‑
пании Андрей Исаев. По его словам, 
из‑за кризиса сократился объем зака‑
зов в денежном выражении.
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Если уж на ВТО пошло 
Третейская группа организации встала на сторону России в споре с ЕС о пошлинах
Россия в рамках Всемир‑
ной торговой организации 
(ВТО) выиграла дливший‑
ся почти 30 лет спор по ме‑
тодологии корректировки 
затрат, на основании ко‑
торой не могла поставлять 
в Европу без заградитель‑
ных пошлин некоторые 
виды удобрений и свар‑
ные трубы. Теперь Евро‑
па должна решить, снять 
эти меры или, вопреки 
собственным рекоменда‑
циям, подать апелляцию, 
которую на данный мо‑
мент некому рассматри‑
вать: апелляционный ор‑
ган не работает, поскольку 
США блокируют назначе‑
ние арбитров.  Эксперты 
считают, что если ЕС ос‑
порит решение арбитров 
ВТО, то  дискредитирует 
себя, хотя  формально 
ничто не мешает ему 
это сделать.

Третейская группа Все‑
мирной торговой организа‑
ции признала обоснованны‑
ми ключевые претензии Рос‑
сии к Евросоюзу по методи‑
ке определения цены това‑
ров и антидемпинговых мер 
на ряд товаров. Россия с 2013 
года оспаривала примене‑
ние так называемых энерго‑
корректировок, в рамках ко‑
торых ЕС в антидемпинго‑
вых расследованиях не учи‑
тывал издержки российских 
предприятий на покупку сы‑
рья (газа) и электроэнергии 
и корректировал их с учетом 
европейских показателей. 
Спор о нерыночном харак‑
тере российской экономики 
длился с 1980‑х годов. Собст‑
венно рассмотрение иска за‑
няло почти четыре года: Рос‑
сия попросила сформиро‑
вать панель арбитров в ноя‑
бре 2016 года, до этого более 
года велись консультации, 
но по их итогам договорить‑
ся не получилось.

Помимо признания про‑
тиворечащей нормам ВТО 
самой методики расследо‑
ваний ЕС третейская группа 
согласилась с позицией РФ 
по конкретным экспорт‑
ным кейсам. В частности, 
группа указала, что продле‑
ние действия антидемпин‑
говой меры в отношении 
сварных труб с использова‑

нием «энергокорректиро‑
вок» также не соответствует 
обязательствам ЕС в рамках 
ВТО. Также было признано, 
что у ЕС отсутствовали осно‑
вания начинать пересмотр 
меры в отношении нитрата 
аммония (аммиачной сели‑
тры) и, следовательно, про‑
длевать ее действие.

Антидемпинговые пош‑
лины против российской 
аммиачной селитры Евросо‑
юз ввел еще в 1995 году (сей‑
час — €32,71 на тонну). По‑
мимо этого с октября 2019 
года ЕС ввел заградительные 
меры против водных раство‑
ров карбамида и аммиачной 
селитры из РФ в €27,77–42,47 
на тонну в зависимости 
от производителя. Пошли‑
ны введены после жалоб ев‑
ропейских производителей 
удобрений на искусствен‑
ное субсидирование государ‑
ством российских химиков, 
так как цены на газ в России 

регулируются правитель‑
ством. Аналогичные меры 
c 2015 года действуют в отно‑
шении российских сварных 
труб (10,1–20,5%). Из‑за пош‑
лин, по оценкам российских 
экспертов, экспорт сварных 
труб в ЕС практически пре‑
кратился, а поставки нитра‑
та аммония в 2014 году упа‑
ли в 1,5 раза по сравнению 
с 2012 годом.

Глава Российской ассоци‑
ации производителей удо‑
брений Андрей Гурьев зая‑
вил, что на основании ре‑
шения арбитров ВТО хими‑
ки требуют незамедлитель‑
но отменить антидемпин‑
говые пошлины на постав‑
ляемую из России аммиач‑
ную селитру. Директор Фон‑
да развития трубной про‑
мышленности Игорь Малы‑
шев отметил, что призна‑
ние энергокорректировок 
не соответствующими нор‑
мам ВТО — это, безусловно, 

движение в сторону улуч‑
шения, но теперь предсто‑
ит дополнительная работа 
по закреплению этих выво‑
дов в качестве окончатель‑
ных решений в рамках ВТО. 
В целом же РФ для реализа‑
ции экспортного потенциа‑
ла российских производи‑
телей труб на рынке ЕС не‑
обходимо добиваться отме‑
ны торговых мер в отноше‑
нии российских бесшовных 
и сварных труб. По мнению 
главы Минэкономики Мак‑
сима Решетникова, снятие 
ограничений улучшит усло‑
вия доступа российских то‑
варов на рынок ЕС, устра‑
нив «историческую» дис‑
криминацию российских 
производителей при про‑
ведении антидемпинговых 
расследований ЕС.

Никита Синицин из BGP 
Litigation напоминает, что 
формально ЕС может оспо‑
рить решение третейской 

группы в апелляционном 
органе ВТО. После распро‑
странения решения арби‑
тров должно пройти не ме‑
нее 20 дней, прежде чем до‑
клад может быть рассмотрен 
органом ВТО по разреше‑
нию споров (ближайший ва‑
риант — 28 августа). Процесс 
может быть приостановлен, 
говорит эксперт, если ЕС 
подаст запрос на апелляцию.

«Но сейчас апелляцион‑
ный орган ВТО формально 
не работает, поскольку США 
заблокировали назначение 
новых членов в его состав,— 
отмечает господин Сини‑
цин.— Исходя из этого, всту‑
пление в силу решения тре‑
тейской группы будет зави‑
сеть непосредственно от дей‑
ствий и желания самого ЕС». 
Он напоминает, что ЕС неод‑
нократно призывал других 
членов ВТО соблюдать реше‑
ния арбитров организации 
и не передавать его на рас‑

смотрение в неработающую 
апелляционную инстанцию, 
предупреждая о возможных 
санкциях в противном слу‑
чае. «Если ЕС не согласится 
исполнить решение третей‑
ской панели, он попросту 
дискредитирует себя и зара‑
нее заявленную позицию», — 
считает господин Синицин.

Еврокомиссия уже за‑
явила, что будет детально 
анализировать аргумента‑
цию, предоставленную в ре‑
шении третейской груп‑
пы, и зарезервирует право 
на дальнейшие шаги в спо‑
ре. Юрист надеется, что «сто‑
роны смогут найти компро‑
мисс по данному вопросу». 
Он напоминает, что это уже 
третье решение в ВТО, в рам‑
ках которого ЕС обвиняется 
в некорректном примене‑
нии антидемпинговых мер.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин,  
Татьяна Едовина

Порты дороже денег
Развитие Корсакова  
оценили в 90 млрд рублей

В правительстве возобновили дискус‑
сию о развитии южносахалинского пор‑
та Корсаков. К августу планируется рас‑
смотреть выкуп в интересах Сахалина 
контрольного пакета крупнейшего сти‑
видора в Корсаковском порту, который 
к 2025 году планируется расширить, 
потратив на это 90 млрд руб. и замет‑
но увеличив его мощности за счет кон‑
тейнеров, генгрузов и  морепродуктов. 
Источники „Ъ“ на Дальнем Востоке 
и эксперты сомневаются в реалистич‑
ности этих планов.

Как стало известно „Ъ“, к началу авгу‑
ста Сахалинская область совместно с АНО 
«Агентство Дальнего Востока по при‑
влечению инвестиций и поддержке экс‑
порта» (АПИ), а также Дальневосточ‑
ным фондом развития должны предоста‑
вить в правительство документы по реа‑
лизации проекта «Логистический техно‑
парк (Корсаковский порт)». Поручение 
дано вице‑премьером, полпредом прези‑
дента в ДФО Юрием Трутневым по ито‑
гам совещания от 30 июня (копия прото‑
кола есть у „Ъ“). Они же должны подгото‑
вить план мероприятий по консолидации 
контрольного пакета акций АО «Корса‑
ковский морской торговый порт» (КМТП) 
в интересах Сахалинской области. Кро‑
ме того, до конца ноября регион совмес‑
тно с аналитическим центром при пра‑
вительстве должен проработать вопрос 

включения проекта в комплексный план 
модернизации инфраструктуры.

Порт Корсаков находится на южном по‑
бережье острова Сахалин. По данным Port‑
News, грузооборот порта в 2019 году сокра‑
тился на 0,7 тыс. тонн, до 1,76 млн тонн гру‑
зов. В порту работают шесть операторов, 
крупнейший из них — КМТП (контейнеры, 
генеральные и навалочные грузы), в пер‑
вом полугодии его грузооборот превысил 
800 тыс. из 830 тыс. тонн грузооборота все‑
го порта. Порт принадлежит частным лицам, 
комментариев получить не удалось.

В Минтрансе „Ъ“ не смогли дать коммен‑
тарий, уточнив, что позиция подготавлива‑
ется. В правительстве региона на запрос „Ъ“ 
не ответили. В АПИ „Ъ“ сообщили, что пору‑
чение выполняется: уже проведены пред‑
проектные работы, есть первое понимание 
концепции проекта, проведено road show 
для потенциальных инвесторов. В ближай‑
шее время планируется подписать с инвес‑
тором декларацию о намерениях, утвержда‑
ют в АПИ. Предполагается, что порт будет на‑
ходиться в региональной собственности, бу‑
дут задействованы также федеральные (ги‑
дротехника) и частные инвестиции (терми‑
налы). Предварительный объем инвести‑
ций — более 90 млрд руб., проект будет реа‑
лизован в 2020–2025 годах с выходом на пол‑
ную мощность в 2030 году, сообщили в АПИ.
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Роботы не болеют
ВШЭ оценила новые возможности России 
встроиться в мировое производство

Постэпидемическое развитие глобаль‑
ных цепочек добавленной стоимости 
(ГЦДС) в мире создаст в ближайшие 
годы новые риски для России, не слиш‑
ком активно встраивавшейся в них 
с 2000 года, но откроет новые возмож‑
ности для развития, предполагают в до‑
кладе о будущем ГЦДС исследователи 
Высшей школы экономики (ВШЭ). Пред‑
лагаемые способы адаптации к этим 
изменениям, которые OECD уже обо‑
значает как «великую фрагментацию» 
мировой торговли,— приоритетная под‑
держка мировых платформ e‑commerce 
для экспорта РФ, поддержка роботиза‑
ции производства и сложные меры под‑
держки малого и среднего предприни‑
мательства (МСП), ориентированного 
на экспортные рынки.

Команда исследователей ВШЭ представи‑
ла в июле на рабочей группе Ассоциации ев‑
ропейского бизнеса по модернизации и ин‑
новациям доклад, в котором показаны одна 
из первых попыток комплексной оценки 
изменения ГЦДС после шока коронавирус‑
ной пандемии 2020 года и возможная страте‑
гия адаптации к этим изменениям экономи‑
ки РФ. Работа подготовлена Центром струк‑
турной политики ВШЭ, авторы — Юрий Си‑
мачев, Анна Федюнина и Михаил Кузык — 
сформулировали также часть рекоменда‑
ций по госрегулированию и проактивным 
мерам правительства, которые бы способ‑

ствовали такой адаптации и снизили риски 
для игроков РФ при предполагаемой транс‑
формации ГЦДС.

В докладе проблематика ГЦДС для России 
рассматривается в довольно широкой пер‑
спективе (оцениваются в том числе эпизоды 
изменений после событий 1998, 2008 и 2014–
2015 годов) и отчасти связывается с гипотезой 
«ловушки среднего дохода», причем в широ‑
ком определении: авторы предполагают, что 
с 2000 года встраивание в глобальные произ‑
водственные сети компаний РФ происходило 
«однобоко», усложнения экономики практи‑
чески не происходило, признаком нахожде‑
ния в «ловушке» считается специализация РФ 
в глобальных ГЦДС на отдельных сложных то‑
варах без признаков структурных сдвигов. Те‑
кущий шок для ГЦДС в ВШЭ оценивают как 
сравнимый с ситуацией 1998 года, однако, 
по расчетам авторов, с 2004 года сложность 
экспортной корзины РФ падала до 2014 года, 
когда на нее оказала позитивное влияние де‑
вальвация рубля; после 2020 года этот фактор 
действовать, вероятно, не будет. В восходящих 
связях ГЦДС 82% участия России в них обеспе‑
чивают три отрасли: цветная и черная метал‑
лургия, химическая промышленность. РФ при 
этом в нисходящих связях ГЦДС сильно зави‑
сима от импорта добавленной стоимости, 
но отраслей, интенсивно вовлеченных в це‑
почки с тремя крупнейшими «хабами», нет.
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Анализ обновления страновых по-
зиций в ГЦДС в 2005–2015 годах, прове-
денный ВШЭ, показывает некоторые 
успехи в движении «от сырья к перера-
ботке» наряду с ЮАР (в АПК, текстиль-
ной и лесоперерабатывающей про-
мышленности), в движении в сторону 
высоких переделов наряду с КНР, Ин-
дией, рядом стран Восточной Европы 
(химическая промышленность и про-
изводство стройматериалов), но не в 
движении к инновационно интенсив-
ным отраслям.

В качестве успешных примеров 
адаптации к общим изменениям 
ГЦДС ВШЭ приводит те же отрасли 
(химпром, ЛПК, пищевая промыш-
ленность), ограниченно эффекты так-
же наблюдаются в автомобилестрое-
нии и текстильной отрасли. Почти во 
всех этих отраслях важную роль игра-
ли прямые иноинвестиции, пробле-
мой считается высокая зависимость 
отраслей от импорта комплектующих, 
в том числе высокотехнологичных, на-
иболее критичной она оценена для ав-
топрома, химпрома и фармацевтики.

Авторы, опираясь в том числе на 
июньский доклад OECD о «постко-
видных» трендах в мировой торгов-
ле, предполагают, что пандемия уско-
рит долгосрочный процесс перехода 
от «великой интеграции» с общим ро-
стом ГЦДС к «великой фрагментации». 
На глобальные сбои логистики в 2020 
году разные отрасли, как предполага-
ется, будут реагировать различно. В 
рамках трех моделей реакции уже ис-
пользующие платформенные реше-
ния компании будут продолжать фор-
сировать глобализацию операций, за-
нимаясь поиском по всему миру ре-
зервных и альтернативных поставщи-
ков (более устойчивы, констатируется 
в работе, поставщики, использующие 
технологии industrie 4.0), в целом это 
стратегия поставщиков оборудования 
и электроники. Средне- и низкотехно-
логичные отрасли будут более склон-
ны к замещению поставщиков и опти-
мизации ГЦДС (это стратегия для пи-
щевой, текстильной отраслей, строй-
материалов). Наконец, для отраслей, 
на которых значимо влияла пандемия 

(фармацевтика, СИЗ), будут характер-
ны «решоринг», локализация произ-
водств, повышение контроля над це-
почкой и поиск поставщиков «на рас-
стоянии вытянутой руки». Авторы так-
же предупреждают, что на сценарии 
будущего будет влиять готовность на-
циональных правительств использо-
вать пандемию как протекционист-
ский предлог. Уникальность корона-
вирусного кризиса создает множество 
нестандартных аргументов против бы-
строго восстановления ГЦДС, влияю-
щих на РФ, и в целом восстановления 
мировой торговли.

Авторы работы видят три приори-
тетные возможности для РФ на бли-
жайшие годы в этой ситуации. Первая 
— быстрое «платформенное» встраи-
вание в ГЦДС, использование плат-
форм e-commerce. Вторая — страте-
гия роботизации производства и вне-
дрение аддитивных, CAD/CAM-техно-
логий: это стратегия, которой сейчас 
активно заняты Чехия, Германия и 
Венгрия; в меньшей степени — Фран-
ция и США; экономика РФ по показа-
телям этого продвижения, ассоции-
рующегося с импортом соответству-
ющей продукции, сходна с экономи-
кой Австралии; развивающиеся стра-
ны обычно менее активны в этой сфе-
ре. Наконец, третья возможность — 
диверсификация товарного экспорта 
и стимулирование экспорта МСП.

Отметим, что все три возможности 
считаются правительством РФ прио-
ритетными. Впрочем, предлагаемые 
авторами ВШЭ меры структурной по-
литики в прицеле ГЦДС сложнее, чем 
реализуемые сейчас. В числе прочих 
рекомендаций — стимулирование 
отраслей с коротким циклом инвес-
тиций, в том числе в МСП, формиро-
вание «национальных фрагментов» 
ГЦДС, поощрение межотраслевой ко-
операции, поддержка косвенного экс-
порта. Пока «связующие» вложения го-
сударства, стимулирующие увеличе-
ние сложности в экспортном секторе, 
и проактивные действия мейнстри-
мом в практике господдержки считать 
нельзя — эффект от них скорее долгос-
рочен и оценивается сложнее, чем от 
прямой поддержки экспорта.

Дмитрий Бутрин

Роботы не болеют

Проведение техосмотра без ак-
кредитации Российского сою-
за автостраховщиков (РСА) от-
ныне является преступлением 
и карается штрафом до 300 тыс. 
руб., обязательными работами 
или арестом. Вступила в силу но-
вая редакция ст. 171 УК РФ. По-
правки позволят бороться с про-
давцами диагностических карт, 
уверены в Минэкономики. Участ-
ники рынка возражают: закон ра-
ботать не будет, поскольку под 
контроль вряд ли удастся поста-
вить деятельность страховых 
агентов, которые и являются са-
мыми активными действующи-
ми лицами теневого рынка.

27 июля вступила в силу новая 
редакция УК РФ: к незаконному 
предпринимательству (ст. 171 УК 
РФ) теперь отнесена работа операто-
ров ТО без аккредитации, если «это 
деяние причинило крупный ущерб 
гражданам, организациям или госу-
дарству» (к примеру, при ДТП) или 
«сопряжено с извлечением крупно-
го дохода». Расследованием таких 
дел будут заниматься органы дозна-
ния МВД. Преступления наказыва-
ются штрафом до 300 тыс. руб. или в 
размере зарплаты (или иного дохо-
да осужденного) на период до двух 
лет, либо обязательными работами 
на срок до 480 часов, либо арестом 
на срок до шести месяцев. 

В 2019 году, напомним, Госду-
ма приняла пакетный законопро-
ект Минэкономики о реформе ТО: 
диагностические карты переводят 
в электронный вид, вводится фо-
тосъемка процесса ТО, ужесточа-
ются штрафы для операторов, тор-
гующих картами, наконец, вводит-
ся штраф 2 тыс. руб. за езду без ТО. 
Нововведения, цель которых — 
исключить торговлю диагностиче-
скими картами, должны были за-
работать в июне 2020 года, но из-
за пандемии срок передвинули на 
2021–2022 годы. Единственный за-
кон, срок вступления в силу которо-
го не перенесли,— это изменения в 
ст. 171 УК РФ.

По данным РСА, в России офици-
ально работают 4999 операторов ТО 
и 5571 пункт ТО. С начала 2020 года 
союз приостановил действие аттеста-
тов аккредитации у 332 операторов 
(с возможностью восстановления), у 
195 — аттестаты аннулированы.

«Принятие изменений снизит 
риск оформления диагностических 
карт, содержащих заключение о со-
ответствии или несоответствии тре-
бованиям безопасности транспорт-
ных средств, неаккредитованными 
лицами,— прокомментировали „Ъ“ 
нововведения в Минэкономики.— 
Это позволит сократить участие в 
движении транспортных средств, не 
отвечающих требованиям безопас-
ности, а также поддержит добросо-
вестных операторов, выполняющих 
требования законодательства». «Из-
менения в УК РФ позволят более ак-
тивно реагировать на нарушения 

правоохранительным органам,— за-
явил „Ъ“ заместитель исполнитель-
ного директора РСА Сергей Ефре-
мов.— Насколько эффективно будет 
работать новелла, покажет практи-
ка. Такие изменения нужны в том 
числе для достижения целей в рам-
ках большой реформы ТО».

«Во многих регионах операто-
ры ждут вступления этой статьи. 
Компании готовы сами проводить 
контрольные закупки и привлекать 
к ответственности страховых аген-
тов за незаконную торговлю диаг-
ностическими картами,— расска-
зал „Ъ“ замдиректора томского ООО 

„Техэксперт“ (оператор ТО) Максим 
Сухушин.— В Татарстане, Красно-
даре, Башкортостане, Красноярске, 
Новосибирске, Тюмени компании 
готовы бороться за свой бизнес, но 
не все регионы настолько активны. 
В Москве и Санкт-Петербурге этим 
заниматься никто не будет. Пока го-
сударство не начнет проводить мас-
совые контрольные закупки, в пол-
ной мере поправки не заработают». 
Эксперт считает, что «полумерами» 
проблему ТО решить невозможно, 
нужны в том числе «адекватные и 
четкие правила работы операто-
ров, а также отстранение РСА от те-
хосмотра». Председатель совета ди-
ректоров группы компании «Техно-
стайл» (Москва) Раппа Ахъядов го-
ворит, что продавцы диагностиче-
ских карт (как правило, страховые 
агенты) под действие новой статьи 
не попадут, потому что аккредита-
ция необходима для проведения 
ТО, а оформление карты де-юре не 
является частью этой процедуры. 
«Большой вопрос о готовности пра-
воохранительных органов приме-
нять эти нововведения»,— отмеча-
ет эксперт. Гендиректор союза опе-
раторов ТО «Техэксперт» (Санкт-Пе-
тербург) Сергей Зайцев называет 
поправки «концептуально правиль-
ными». «Но портфельные операто-
ры, торгующие картами, как прави-
ло, уже имеют необходимую аккре-
дитацию,— говорит он.— А значит, 
де-юре преступлений они не совер-
шают, придраться не к чему».

Параллельно идет подготовка 
документов для вступления в силу 
всей реформы в 2021 году. Уже ут-
верждены новые правила ТО (поста-
новление правительства), разрабо-
таны новые правила заполнения ди-
агностических карт (проект прика-
за Минтранса). ФАС на днях объяви-
ла о планах пересмотреть методику 
расчета предельного размера платы 
за техосмотр (используется для раз-
работки тарифов в регионах), кото-
рая должна прийти на смену дейст-
вующей с 2012 года. Операторы мно-
го лет жалуются на этот документ, не 
позволяющий установить адекват-
ные цены на ТО („Ъ“ рассказывал об 
этом). В ФАС планируют сделать це-
нообразование более «рыночным», 
исключив, в частности, предельный 
размер платы техосмотра.

Иван Буранов

Техосмотру закручивают гайки
За проверку автомобилей без аккредитации теперь могут арестовать
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По итогам второго, «коронавирусного» квартала 2020 года уровень безра-
ботицы в российских регионах по сравнению с таким же периодом прош-
лого года в среднем вырос на 30%, следует из опубликованных в пятницу 
данных Росстата. При этом разброс увеличения внутри среднего значе-
ния весьма широк: если, к примеру, в Ингушетии количество безработ-
ных приросло на 15%, то в Ставропольском крае — на четверть, а в Санкт-
Петербурге — практически вдвое. Всего же за год людей без работы 
в стране стало примерно на 1 млн больше — теперь их 4,5 млн человек.

Во втором квартале 2020 года уровень безработицы в РФ был равен 6% от об-
щей численности рабочей силы, следует из данных Росстата. Этот показатель 
вырос на 1,4 процентного пункта как по сравнению с первыми тремя месяца-
ми 2020 года, так и со вторым кварталом прошлого года. Как известно, именно 
в апреле—июне в России в полной мере действовали ограничительные меры 
из-за эпидемии коронавируса, которые привели к росту уровня безработицы 
с 4,7% в марте до 6,2% в июне. Впрочем, далее этот рост может остановиться, об 
этом свидетельствуют как опросы населения о темпах потери работы, так и 
данные компаний (подробнее см. „Ъ“ от 24 июля).

В среднем уровень безработицы по регионам за год вырос на 30%. В част-
ности, в Московской области этот показатель увеличился с 2,6% до 3,8%, в Ле-
нинградской — с 3,7% до 5,1%, в Ростовской — с 4,5% до 5,2%, в Ставропольском 
крае — с 4,4% до 6,1%, в Пензенской области — с 4,3% до 5,8%. Высокие темпы 
прироста продемонстрировали Москва — плюс 53% (с 1,3% до 2% от числен-
ности рабочей силы) и Санкт-Петербург — сразу плюс 93% (с 1,4% до 2,7%). Не-
смотря на такой рост, уровень безработицы в двух этих городах остается ми-
нимальным по стране. Максимумы по-прежнему на Северном Кавказе, «ан-
тилидер» остался прежний — Ингушетия с уровнем безработицы 30,1% про-
тив 26,1% годом ранее. В абсолютном же выражении максимальное число без-
работных в Дагестане, где в среднем за квартал их было 212 тыс., в Краснодар-
ском крае безработных было 181 тыс., в Москве — 145 тыс. человек.

Пока корреляции между изменением доли безработных в регионе и строго-
стью принятых в нем ограничительных мер не просматривается. Наиболее стро-
гим противоэпидемический режим был в Москве, где действовали ограничения 
на передвижение и было закрыто большинство предприятий и организаций. 
При этом уровень безработицы в столице вырос меньше, чем в Санкт-Петербур-
ге, где ограничения были не столь строгими и соблюдались хуже, чем в Москве.

Отметим, что на фоне роста числа людей без работы по методологии Между-
народной организации труда в России вырос и уровень регистрируемой безра-
ботицы — с апреля он увеличился в 3,5 раза, и сейчас в службах занятости за-
регистрировано около 3 млн человек. Очевидная причина такого бурного ро-
ста — временное увеличение пособия по безработице с 1,5 тыс. до 4,5 тыс. руб. 
и введение правительством специального пособия в размере 12 тыс. руб. для 
граждан, потерявших работу после 1 марта 2020 года. Так что если раньше за по-
собием обращались в среднем не более четверти потерявших работу, то теперь 
зарегистрироваться могут до половины из 4,5 млн нынешних безработных.

Анастасия Мануйлова

Безработица  
прошлась по регионам
Эпидемия сократила  
миллион работников

Всемирный фонд дикой приро-
ды (WWF России) просит прези-
дента России Владимира Путина 
не подписывать закон, призван-
ный ускорить железнодорожные 
стройки ОАО РЖД. Документ, 
одобренный в пятницу Советом 
федерации, разрешает, в част-
ности, не проводить государст-
венную экологическую экспер-
тизу при возведении железных 
и автомобильных дорог, портов 
и аэродромов на особо охраня-
емых природных территориях. 
По мнению экологов, реализа-
ция закона неминуемо приве-
дет к фрагментации заповедных 
земель и негативно отразит-
ся на популяции редких живот-
ных. В Минприроды опасения 
разделяют: по мнению ведомст-
ва, действующий перечень объ-
ектов, для которых проводится 
экологическая экспертиза, нуж-
но не только сохранить, но и в 
перспективе дополнить новыми.

«Мы понимаем, что принятие 
этого законодательного акта чрез-
вычайно важно для улучшения 
транспортного сообщения, строи-
тельства инфраструктуры в целях 
развития регионов и экономики 
России в целом. Но ряд положений 
закона угрожает особо охраняемым 
природным территориям (ООПТ), 
их природным комплексам и ме-
стам обитания редких видов живот-

ных, в том числе занесенных в Крас-
ную книгу РФ, а также уникальной 
экологической системе озера Бай-
кал»,— говорится в письме WWF 
России (есть в распоряжении „Ъ“), 
направленном в пятницу президен-
ту РФ Владимиру Путину.

Речь идет о законе, который Гос-
дума приняла 15 июля. Документ 
предполагает наделить правитель-
ство РФ полномочиями отменять 
ряд нормативов при возведении 
наиболее важных железнодорож-
ных объектов (см. „Ъ“ от 29 апре-
ля). Ко второму чтению проект по-
полнился нормами, которыми, в 
частности, предлагается отменить 
государственную экологическую 
экспертизу (ГЭЭ) при строительст-
ве любых объектов на ООПТ регио-
нального значения. Таким образом, 
указывают в WWF, закон может за-
тронуть как минимум около 10% 
территории России — земли регио-
нальных природоохранных терри-
торий. Кроме того, документ пред-
полагает, что до конца 2024 года 
проектная документация «объек-
тов капитального строительства, 
предназначенных для модерниза-
ции и расширения магистральной 
инфраструктуры», которые плани-
руется построить на ООПТ любого 
уровня, не обязана проходить эко-
логическую экспертизу. Аналогич-
ное послабление делается и для 
объектов «магистральной инфра-

структуры» на Байкальской при-
родной территории. К таковым 
предлагается относить, в частно-
сти, автомобильные и железные 
дороги, морские и речные порты, 
транспортно-пересадочные узлы 
и аэродромы. Однако конкретный 
перечень объектов должно уста-
новить правительство. В докумен-
те отмечается, что часть послабле-
ний необходима для «увеличения 
пропускной способности Байкало-
Амурской и Транссибирской желез-
нодорожных магистралей».

Механизм ГЭЭ является важней-
шим инструментом для выбора ва-
рианта проекта, минимально опас-
ного для окружающей среды, ука-
зывают в WWF России: «В ходе под-
готовки документации к ГЭЭ необ-
ходимо проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду с рас-
смотрением альтернативных ва-
риантов реализации проекта, обя-
зательными общественными обсу-
ждениями, привлечением незави-
симых экспертов, разрабатываются 
меры по снижению антропогенно-
го воздействия проектов». Экологи 
просят президента РФ не подписы-
вать этот законопроект: по их мне-
нию, он угрожает целостности и со-
хранности ценных природных тер-
риторий и «неминуемо приведет к 
их фрагментации и негативно ска-
жется на состоянии популяций ред-
ких животных».

В Минприроды беспокойство 
экологов разделяют. Ведомство счи-
тает, что действующий перечень 
объектов, для которых проводит-
ся экологическая экспертиза, нуж-
но не только сохранить, но и в пер-
спективе дополнить. «Безусловно, 
отмена государственной экологиче-
ской экспертизы строительства, ре-
конструкции любых объектов капи-
тального строительства в границах 
ООПТ будет иметь негативные по-
следствия для сохранения природ-
ной среды в ее естественном состоя-
нии»,— заявили „Ъ“ в Минприроды.

В пятницу закон получил одобре-
ние в Совете федерации. «Мы не мо-
жем „повесить замок“ на большие 
проекты: развитие БАМа и Транс-
сиба — это наш колоссальный по-
тенциал, который поможет при-
влечь инвестиции в регионы,— за-
явила в пятницу спикер СФ Вален-
тина Матвиенко на пленарном засе-
дании (цитата по „Парламентской 
газете“).— Но я разделяла тревоги 
коллег по поводу ущерба экологии 
— не думайте, что я легковесно к 
этому отношусь. Однако то, как это 
прописано в законе, снимает трево-
ги». По словам госпожи Матвиенко, 
речь в законе идет о «конкретном 
списке» магистральных и крупных 
инфраструктурных проектов, кото-
рый будет определен правительст-
вом и будет «гласным».

Анна Васильева

Экологи просят  
не класть природу на рельсы
Минприроды разделяет опасения зеленых  
относительно поправок об ограничении экологической экспертизы

МВД попытается вскрыть подноготную рынка диагностических 
карт  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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За журналиста рассчитались неучтенкой
Закончено дело в отношении бывшего вице-премьера Дагестана,  
обвиняемого в заказном убийстве

Как стало известно „Ъ“, СКР 
 завершил расследование гром-
кого уголовного дела об убийст-
ве учредителя известного на Се-
верном Кавказе еженедельника 
«Черновик» Хаджимурада Кама-
лова. В организации преступле-
ния, в окончательной трактовке 
следствия ставшего посягатель-
ством на жизнь  общественного 
деятеля, обвиняется односель-
чанин журналиста бывший ви-
це-премьер Дагестана Шамиль 
Исаев, а в исполнении — трое 
его земляков, которым были об-
ещаны около 1 млн руб. и часть 
нелегального дохода от АЗС. 
По данным „Ъ“, эту же груп-
пу проверяют на причастность 
к еще одному резонансному 
преступлению — убийству ди-
ректора ГТРК «Дагестан» Гаджи 
Абашилова.

По итогам расследования, про-
веденного спецгруппой старшего 
следователя по особо важным де-
лам при председателе Следствен-
ного комитета РФ генерал-майора 
Льва Гуры, четырем фигурантам бы-
ли предъявлены обвинения в окон-
чательной редакции, и сейчас они 
знакомятся с материалами дела.

По версии следствия, исполните-
лями убийства журналиста Хаджи-
мурада Камалова выступили Мурад 
Шуайбов, Магомед Хазамов и Ма-
гомед Абигасанов, а заказчиком — 
бывший депутат народного собра-
ния и вице-премьер Дагестана Ша-
миль Исаев. Причем все они, вклю-
чая жертву, являются уроженцами 
одного небольшого села Согратль 
Гунибского района республики.

По версии следствия, в 2011 году 
тогдашний член комитета по бюд-
жету, финансам и налогам народ-
ного собрания Дагестана Шамиль 
Исаев решил разобраться с Хаджи-
мурадом Камаловым. Последний не 
только руководил общественно-по-
литическим еженедельником «Чер-
новик», но и благодаря своим лич-
ным публикациям, в которых разо-
блачались факты коррупции и хи-
щений, стал весьма популярной и 
влиятельной фигурой в Дагестане. 
Часть публикаций господина Ка-
малова, считает следствие, так или 
иначе задевала интересы Шамиля 

Исаева, мешая ему делать полити-
ческую карьеру в республике. При 
свидетелях, которых потом нашло 
следствие, он даже заявил своим 
сторонникам: «Разберитесь с этим 
Камаловым!» — а впоследствии 
уточнил, что журналиста необходи-
мо устранить физически.

Для убийства, полагает след-
ствие, была сформирована бан-
да (ст. 209 УК РФ), в которую вошли 
Мурад Шуайбов, Магомед Хазамов 
и Магомед Абигасанов. Они прио-
брели два пистолета — травматиче-
ский «Иж», переделанный в боевой, 
и настоящий пистолет Макарова,— 
а также так называемые боевые те-
лефоны с сим-картами, оформлен-
ными на других людей.

Злоумышленники, по данным 
СКР, долго следили за своей жер-
твой, выбирая, где совершить на-
падение. Вначале местом предпо-
лагаемого покушения был опреде-
лен дом, в котором проживал жур-
налист, но исполнители передума-
ли, так как во двор выходит мно-
го окон и могли оказаться свидете-
ли расправы, к тому же оттуда бы-
ло мало так называемых путей от-
хода — киллеров могли перехва-
тить правоохранители. В итоге вы-
бор был сделан в пользу улицы Ма-
гомеда Гаджиева, где находится ре-
дакция «Черновика». По четвергам 
господин Камалов засиживался в 
офисе допоздна, сдавая очередной 
номер в печать, этим обстоятель-
ством и решили воспользоваться 
киллеры. Когда 15 декабря 2011 го-
да, закончив свою работу, госпо-
дин Камалов вышел на улицу, сле-
дивший за ним Магомед Абигаса-
нов позвонил сообщникам Мураду 
Шуайбову и Магомеду Хазамову, ко-
торые подъехали к редакции на ма-
шине. Первым, по данным следст-
вия, стрелять в журналиста начал 
Магомед Хазамов, он ранил Хаджи-
мурада Камалова, но не смертель-
но. Спасаясь от первого стрелка, 
журналист пытался спрятаться за 
машину, где его выстрелом в упор 
и добил Мурад Шуайбов.

По данным следствия, испол-
нителям Шамиль Исаев обещал от 
500 тыс. до 1 млн руб., а также часть 
нелегального дохода от АЗС, кото-
рая была записана на его родст-

венника. Однако сколько они по-
лучили реально, до сих пор точно 
не известно.

Вначале уголовное дело об убий-
стве расследовалось СУ СКР по Да-
гестану, затем его передали в ГСУ 
СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу (СКФО). Данные о 
том, что Мурад Шуайбов мог быть 
причастен к убийству владельца 
«Черновика», следствие получи-
ло, расследуя другое уголовное де-
ло — об убийстве в Махачкале еще 
одного журналиста, газеты «Исти-
на» Абдулмалика Ахмедилова, ко-
торое было совершено в 2009 го-
ду. Последнего Мурад Шуайбов, по 
данным следствия, решил как сле-
дует припугнуть, но перестарался, 
так как выпущенная в машину жур-
налиста пуля попала в жертву, а ра-
нение оказалось смертельным. По 
приговору суда Мурад Шуайбов по-
лучил 10,5 года колонии строгого 
режима. Позже, в декабре 2018 го-
да, Магомед Хазамов был осужден 
на три года за хранение боеприпа-
сов и наркотиков. Наконец, послед-
ним, уже в январе нынешнего года, 
Лефортовским райсудом Москвы на 
4,5 года был осужден Шамиль Иса-
ев, признанный виновным в хище-
нии более 50 млн руб., выделенных 
из бюджета на восстановление тур-
базы «Орлиное гнездо» в Гунибском 
районе республики, которая чинов-
нику и принадлежала.

Следствию удалось найти оче-
видца, со слов которого был состав-
лен портрет человека, следившего 
за выходом журналиста с работы, 
который оказался копией Магомеда 
Абигасанова. Детализация телефон-
ных соединений позволила устано-
вить, что он с подельниками нахо-
дился на месте преступления. Дру-
гие свидетели рассказали о мотивах 
ликвидации журналиста.

Магомеда Абигасанова, Мура-
да Шуайбова и Магомеда Хазамова 
привезли в Москву, где им предъ-
явили обвинение по ст. 277 УК РФ 
(посягательство на государствен-
ного или общественного деятеля), 
предусматривающей заключение 
вплоть до пожизненного. Причем 
организатором преступления вна-
чале было названо неустановлен-
ное следствием лицо.

Как стало известно „Ъ“, это было 
сделано из тактических соображе-
ний, в частности, чтобы исключить 
даже малейшую вероятность побе-
га этапированного вскоре в столи-
цу Шамиля Исаева, семья которого 
обладает внушительными финан-
совыми возможностями. На первом 
допросе в качестве обвиняемого 
Шамиль Исаев, которого инкрими-
нируемое деяние буквально шоки-
ровало (он не знал, что в отношении 
него ведется подобное расследова-
ние), воспользовавшись ст. 51 Кон-
ституции, от дачи показаний ока-
зался. На втором допросе показания 
дал, заявив о своей непричастности 
к убийству журналиста. Зато, по дан-
ным „Ъ“, в преступлении неожидан-
но признался один из исполните-
лей, подробно рассказавший дета-
ли происшедшего, фактически под-
твердившие уже сделанные следст-
вием выводы. Южный окружной во-
енный суд, который будет рассма-
тривать это дело, наверняка учтет 
сотрудничество фигуранта при вы-
несении приговора.

Интересно, что версия следствия 
не устроила потерпевшую сторону. 
Младший брат Хаджимурада Кама-
лова Магди Камалов, проведя соб-
ственное расследование, пришел 
к выводу, что к смерти учредителя 
«Черновика» причастны не бывший 
чиновник и его бригада, а боевики, 
в том числе, возможно, связанные 
с Омархаджи Ибрагимовым (Омар 
Хиндинский), который был ликви-
дирован в 2012 году. После публика-
ции его расследования господина 
Камалова вызвали в качестве свиде-
теля к следователю, однако свои вы-
воды он никакими весомыми дока-
зательствами подкрепить не смог. 
Зато следствие по показаниям сви-
детелей установило, что Омар Хин-
динский дружил с Камаловым-стар-
шим, присутствовал на его похоро-
нах и говорил, что пытался прими-
рить с ним Шамиля Исаева.

Более того, господин Камалов 
обратился в различные инстанции 
с жалобой на действия следователя 
Гуры, который, по его мнению, неза-
конно привлек Шамиля Исаева, Ма-
гомеда Абигасанова, Мурада Шуай-
бова и Магомеда Хазамова в качест-
ве обвиняемых в убийстве его бра-
та. При этом, насколько известно 
„Ъ“, сами обвиняемые с подобны-
ми жалобами не обращались.

Позиция потерпевшей стороны, 
которая готова поддерживать обви-
няемых на стадии следствия и да-
же в суде, у многих вызывает только 
недоумение. А у самих участников 
расследования даже создается впе-
чатление, что Магди Камалов умыш-
ленно им противодействует.

Между тем для экс-чиновника 
Шамиля Исаева разбирательство в 
военном суде может оказаться не 
последним. Сейчас ГСУ СКР по СК-
ФО расследует уголовное дело об 
убийстве бывшего замминистра по 
делам информации, национальной 
политики и внешним связям Дагес-
тана, а потом директора ГТРК «Да-
гестан» Гаджи Абашилова, совер-
шенном в Махачкале еще в 2008 го-
ду. Уголовное преследование двух 
обвиняемых в этом преступлении 
было прекращено в 2011 году в свя-
зи с их непричастностью к престу-
плению, после чего расследование 
приостановили. Однако сейчас про-
веряются данные о том, что и к это-
му убийству могла быть причастна 
бригада Шуайбова.

Николай Сергеев

Врио вышел на площадь
Михаил Дегтярев пообщался с народом

Вчера врио губернатора Хаба-
ровского края Михаил Дегтярев 
пообщался с жителями Хабаров-
ского края на дороге и у выхо-
да из краевой администрации. 
Жителей, встреченных на до-
роге, Михаил Дегтярев пригла-
сил в «народный совет» при гу-
бернаторе, который пообещал 
создать. Кроме того, врио гу-
бернатора неожиданно заявил, 
что поддерживает открытый 
суд над своим предшественни-
ком в Хабаровске. Вечером го-
сподин Дегтярев вышел к про-
тестующим на площади перед 
администрацией края. Видеоза-
писи обеих встреч были выложе-
ны в Instagram-аккаунтах самого 
 Дегтярева и администрации Ха-
баровского края. Эксперты гово-
рят, что изменения в поведении 
Михаила Дегтярева продикто-
ваны невозможностью уходить 
от разговора с жителями.

«Как должностное лицо я не могу 
комментировать и давать оценку (де-
лу Сергея Фургала.— „Ъ“), но как че-
ловек я считаю, что надо довериться 
суду. То, что суд должен быть откры-
тым, я поддерживаю. Народ хочет ви-
деть. Потому что если неопровержи-
мые доказательства есть, люди долж-
ны узнать»,— заявил вчера на встре-
че с жителями Хабаровского края 
Михаил Дегтярев. Он также поддер-
жал требования жителей края судить 
Сергея Фургала в Хабаровске, сказав, 
что они «разумны». Напомним, что в 
субботу в Хабаровске состоялась оче-
редная массовая акция протеста (см. 
«Ъ-Онлайн» от 25 июля). Протесты не 
стихают в Хабаровском крае с момен-
та ареста бывшего губернатора края 
Сергея Фургала. Сам господин Дегтя-
рев до сих пор отказывался общаться 
с протестующими.

Встреча господина Дегтярева с 
жителями прошла на обочине доро-
ги в 9 часах езды от Хабаровска, меж-
ду портовыми поселками Ванино и 
Советская Гавань. Ехавшие навстре-
чу водители начали сигналить авто-
мобилю врио, тот развернулся, вы-
шел из машины и стал с ними разго-
варивать. Те сразу же обвинили его в 
том, что он не болеет за Сергея Фурга-
ла и не хочет ему помогать.

В ответ врио губернатора заявил, 
что «не передать, как его резанул» 
арест его однопартийца Сергея Фур-
гала, и перешел к практической сто-
роне вопроса. «Как вы себе представ-
ляете, что я выйду к толпе в несколь-
ко тысяч человек? Вот с вами я могу 
пообщаться. Вас тут несколько десят-
ков: вы меня слышите, я вас слышу. 
Мы, конечно, Сергею Ивановичу как 
партия будем оказывать поддержку». 
Тут хабаровчане заговорили все хо-
ром — их одновременно интересо-
вали высокие цены на услуги ЖКХ, 
доступность медицинских услуг, 
экология. Однако разговор об этом 
быстро заглох и снова вернулся к 
аресту и суду над Сергеем Фургалом. 
Михаил Дегтярев сказал собравшим-
ся на обочине, что поддерживает их 
требования сделать суд открытым, а 
проведение его в Хабаровске считает 
разумным, однако решать это будет 
суд. Интересно, что следом господин 
Дегтярев стал опровергать собствен-
ные слова о том, что акции протеста 
в Хабаровском крае «управляются в 
том числе и иностранцами, оставши-
мися в Москве после закрытия гра-
ниц» (см. „Ъ“ от 25 июля). Он заявил, 
что эти слова «раздули», а сам он про-
сто сказал, что иностранцы в Хаба-
ровске есть, а организаторы они или 
нет, он не знает. Встреча, продливша-
яся 20 минут, закончилась пригла-
шением активистов со стороны Ми-
хаила Дегтярева в «народный совет», 
который он намерен создать при сво-
ей администрации. Впоследствии в 
администрации края „Ъ“ подтверди-
ли намерение губернатора создать 
такой орган «для консультаций с ли-
дерами общественного мнения».

По возвращении в Хабаровск 
поздно вечером Михаил Дегтярев в 
присутствии многочисленных жур-
налистов вышел к оставшимся на 

площади перед домом правитель-
ства края протестующим. Тех, впро-
чем, было немного — большинство 
к этому времени уже разошлись по 
домам. Господин Дегтярев снова за-
явил, что общаться с тысячами чело-
век ему сложно, и сообщил собрав-
шимся, что партия ЛДПР передает 
Сергею Фургалу продукты, а «Вла-
димир Жириновский стучится во 
все двери». Он также сообщил, что 
все программы, который начал его 
предшественник, он намерен про-
должить. На вопрос, готов ли он воз-
главить следующий митинг, госпо-
дин Дегтярев ответил, что в услови-
ях ограничений из-за коронавиру-
са это будет нарушением закона, и 
пообещал снова выйти и пообщать-
ся с собравшимися. Встреча продли-
лась около 40 минут. Когда Михаил 
Дегтярев собрался вернуться обрат-
но в здание администрации, один из 
протестующих преградил ему вход в 
здание и стал настойчиво требовать 
поговорить с ним «прямо здеся при 
всех на детекторе лжи». Мужчина 
был задержан полицией. На обеих 
встречах господин Дегтярев присут-
ствовал в маске и напоминал собрав-
шимся об опасности распростране-
ния коронавируса (всего в Хабаров-
ском крае по официальным данным 
на 26 июля было выявлено 6973 за-
болевших, из них 122 человека за 
прошедшие сутки, 4101 человек вы-
здоровел, 52 умерли).

«Видимо, Михаил Дегтярев по-
нял, что от разговора не уйти. А на-
вязанный разговор работает на по-
нижение авторитета и рейтинга. Ни-
какие объяснения, что он должен 
решать срочные проблемы, не будут 
восприняты: сейчас надо успокоить 
жителей,— пояснила „Ъ“ политолог 
Екатерина Курбангалеева.— Нужен 
полноценный диалог, причем даже 
не с самим Дегтяревым. Придется 
федеральному центру находить дру-
гих переговорщиков». «В федераль-
ном центре видят, что Михаил Дегтя-
рев не справляется с задачей по сни-
жению градуса протеста, и заставля-
ют его идти на диалог с протестую-
щими,— говорит политолог Дмит-
рий Фетисов.— Власть выигрывает 
время, для того чтобы выработать 
дальнейшие шаги по решению си-
туации». «Народный совет — хоро-
шая идея,— считает политолог Ви-
талий Иванов.— Но если туда попа-
дут случайные люди или „професси-
ональные общественники“, то толку 
никакого не будет». По мнению по-
литолога-регионалиста Ростислава 
Туровского, Михаил Дегтярев пони-
мает, что полностью игнорировать 
протесты в крае он не может, но най-
ти правильную линию поведения 
ему очень сложно: «Позитивная про-
грамма пока крайне фрагментарна 
и неубедительна — над этим надо 
работать в первую очередь, причем 
еще и во враждебной среде».

Лев Кадик,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Организатором убийства учредителя еженедельника «Черновик» Хаджимурада Камалова  
(на митинге) следствие считает бывшего вице-премьера Дагестана Шамиля Исаева   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ, СЕРГЕЯ РАСУЛОВА/NEWSTEAM

В кредитной истории  
нашлось место для подлога
Литовского бизнесмена обвиняют в причинении ущерба Альфа-банку

Стали известны  подробности 
уголовного дела, в рамках 
 которого в Словении по запросу 
 России был задержан литовский 
 бизнесмен Видмантас Кучинс-
кас. Основатель группы предпри-
ятий Arvi в РФ  обвиняется в мо-
шенничестве при получении 
кредита: по данным следствия, 
он получил у Альфа-банка круп-
ный заем, предоставив при этом 
недостоверную информацию о 
финансовом положении подкон-
трольной ему калининградской 
компании по производству удо-
брений «Арви НПК». На данный 
момент ущерб оценивается при-
мерно в полмиллиарда рублей, 
при этом банку удалось через 
 арбитражные суды возместить 
значительную часть кредита.

В минувшую пятницу в Словении 
по запросу российской стороны был 
задержан Видмантас Кучинскас, осно-
ватель группы предприятий Arvi. 
Причиной задержания стал запрос 
российской стороны: в РФ предпри-

ниматель обвиняется в особо круп-
ном мошенничестве в сфере креди-
тования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). Уголов-
ное дело было возбуждено в апреле 
прошлого года следственной частью 
УМВД по Калининградской области, 
потерпевшей стороной признан Аль-
фа-банк. Основанием для расследова-
ния стала история с кредитом, кото-
рый несколько лет назад в калинин-
градском офисе кредитного учрежде-
ния получило подконтрольное ли-
товскому бизнесмену местное пред-
приятие по производству удобрений 
«Арви НПК». Как установило следст-
вие, при подаче заявления на кредит 
в банк бизнесменом была предостав-
лена заведомо недостоверная инфор-
мация о финансовом положении его 
калининградской компании — на са-
мом деле та не могла выполнять взя-
тые на себя обязательства по займу. 
Через некоторое время у завода нача-
лись проблемы с обслуживанием кре-
дита. К апрелю 2016 года долг с учетом 
неуплаченных процентов составил 
836 млн руб. 

В феврале 2017 года по иску креди-
тора Арбитражный суд Калининград-
ской области ввел в отношении ООО 
«Арви НПК» процедуру наблюдения. 
Через полгода предприятие призна-
ли банкротом, было открыто конкурс-
ное производство. В 2017–2020 годах 
по результатам торгов было реализо-
вано залоговое недвижимое имущест-
во должника, а затем и его остальные 
активы, включая права требования 
оплаты задолженности. Благодаря это-
му банку удалось возместить значи-
тельную часть понесенного им ущер-
ба. Эту информацию „Ъ“ подтвердили 
в пресс-службе Альфа-банка. По неко-
торым данным, на сегодняшний день 
размер непогашенного ущерба оцени-
вается примерно в 519 млн руб.

Тем временем в рамках уголовно-
го дела следствие объявило Видман-
таса Кучинскаса в международный ро-
зыск. В ноябре прошлого года Цент-
ральный райсуд Калининграда по хо-
датайству следствия заочно арестовал 
бизнесмена. Обосновывая свое про-
шение, представитель следствия ука-

зывал, что предприниматель скры-
вается и, находясь на свободе, может 
уничтожить улики по делу или каким-
либо другим способом воспрепятст-
вовать расследованию дела. Защита 
господина Кучинскаса называла до-
воды следствия не подтвержденны-
ми доказательствами. Сам обвиняе-
мый, который на тот момент находил-
ся за пределами России, комментируя 
свое уголовное преследование, гово-
рил, что оно является формой давле-
ния на него и его бизнес

Между тем судебная санкция на 
арест позволила российским право-
охранительным органам направить 
материалы в отношении литовского 
предпринимателя в Интерпол для за-
несения его данных в разыскную ба-
зу этой организации. Теперь, соглас-
но международным нормам, словен-
ская сторона должна запросить в РФ 
экстрадиционные материалы в от-
ношении задержанного, после чего 
местный суд решит его судьбу.

Олег Рубникович,  
Александр Александров

К моменту выхода Михаила Дегтярева на площадь 
перед хабаровской администрацией журналистов 
там оказалось примерно столько же, сколько и протестующих   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ/РИА НОВОСТИ
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personal profile / выборы в США

До намеченных на 3 ноября президентских вы
боров в США остается чуть больше трех месяцев, 
и их исход, кажется, становится все более непред
сказуемым. Если еще несколько месяцев назад 
опросы общественного мнения однозначно пока
зывали, что у действующего президента респу
бликанца Дональда Трампа нет достойного сопер
ника, то с июня Джозеф Байден, гарантировавший 
себе право на президентскую номинацию от Демо
кратической партии, стабильно опережает его по 
популярности. В последние недели преимущество 
господина Байдена достигло внушительного пока
зателя 8,6%. И хотя это еще отнюдь не означает, 
что в ноябре у США появится новый президент, „Ъ“ 
решил разобраться, чем может обернуться для 
России потенциальная победа Джозефа Байдена. 
Выводы оказались неутешительными.

77-летний Джозеф Байден по популярности опере-
жает 74-летнего Дональда Трампа согласно всем по-
следним опросам. Разрыв между ними составляет, по 
разным данным, от 8% до 15%. Еще совсем недавно ве-
роятность такого расклада казалась минимальной, по-
скольку Джозеф Байден вырвался в лидеры гонки от де-
мократов во многом от безысходности. Ни одному дру-
гому демократу не удалось консолидировать вокруг се-
бя достаточное количество сторонников, в итоге пра-
во на номинацию обеспечил себе человек, вызываю-
щий наименьшее раздражение. К тому же кампания 
бывшего вице-президента, заранее идущего лишь на 
один срок, по сути, строится вокруг идеи «назад, к пре-
красным временам президентства Барака Обамы», что 
вызывает отклик у многих избирателей, так и не сми-
рившихся с победой Дональда Трампа. Последнего же 
во многом подкосили неумелые действия по противо-
действию распространению коронавируса — страна 
стала крупнейшим очагом заболевания — и невнятная 
позиция по отношению к движению за права черно-
кожего населения.

Опыт прошлых выборов в США показывает, что со-
циология обманчива и быть уверенным в чьей-либо по-
беде заранее нельзя, однако „Ъ“ решил проанализиро-
вать возможные плюсы и минусы для России от прихо-
да к власти Джозефа Байдена. Сам он недавно заявил, 
что президент РФ Владимир Путин не хочет, чтобы он 
победил. «У меня было несколько очень откровенных 
и прямых разговоров с президентом Путиным, когда я 
был вице-президентом и до этого. Думаю, одна из при-
чин, по которой, как мне кажется, он не хочет, чтобы я 
стал президентом,— он знает, что будут еще такие пря-
мые разговоры»,— сказал Джозеф Байден.

Разговоры с тогдашним вице-президентом в Москве, 
действительно, мало кому пришлись по душе. По сло-
вам нескольких собеседников „Ъ“ в госструктурах РФ, 
наибольшее раздражение вызвал визит Джозефа Бай-
дена в Россию в марте 2011 года. Высокопоставленный 
гость тогда в ходе встречи с российскими оппозицио-
нерами в Спасо-хаусе — резиденции американского 
посла в Москве — открыто сказал, что Владимиру Пу-
тину не стоит идти на третий президентский срок. «Не 
знаю, имеет ли он это сейчас в виду под „откровенны-
ми и прямыми разговорами“, но российской стороной 
это было воспринято как неприкрытое и беспардонное 
вмешательство во внутренние дела нашей страны. Тако-
го себе ни до, ни после него никто не позволял»,— ска-
зал один из источников „Ъ“. Другой выразил мнение, 
что «ничего хорошего» России избрание Джозефа Бай-
дена не принесет. «Ну, разве что он Договор о СНВ про-
длит, а так будет как сейчас, только еще и с идеологиче-
ским наскоком»,— уверен чиновник.

В том, что отношения с Россией при нем лучше не 
станут, уверен и сам Джозеф Байден, по крайней мере 
он неоднократно давал понять это во время предвы-
борных выступлений. Так, недавно он заявил, что спец-
службы США уже предупредили его: российские влас-
ти попытаются вмешаться в ноябрьские выборы, чтобы 
подорвать их легитимность. По словам Джозефа Байде-
на, если он станет президентом, Москве за такие дей-
ствия придется «заплатить серьезную цену». Кроме то-
го, он пообещал добиваться ограничения импорта то-
варов из Китая и РФ в США и другие страны НАТО, а так-
же противодействовать росту влияния России в Европе 
и других регионах.

По российским делам Джозефа Байдена уже много 
лет консультирует один из самых критически настро-
енных по отношению к Москве экспертов в Вашингто-
не — Майкл Карпентер (в период вице-президентства 
господина Байдена он был его советником по внешней 
политике, а ранее заместителем помощника министра 
обороны США по России, Украине и Евразии). О том, ка-
кой экспертизы можно от него ожидать, говорит, напри-
мер, его прогноз действий России на 2019 год. Майкл 
Карпентер предсказал, что Россия вторгнется вглубь 
территории Украины, чтобы создать сухопутную связь 
с Крымом, разогреет конфликт в Нагорном Карабахе, 
если власти Армении не выполнят все ее условия, бу-
дет требовать от Белоруссии создания на ее террито-
рии российской военной базы, а иначе «аншлюс» — и 
еще семь «прогнозов» в таком же духе. В 2018 году Джо-
зеф Байден и Майкл Карпентер опубликовали в жур-
нале Foreign Affairs совместную статью-манифест «Как 
противостоять Кремлю». По мнению авторов, Дональд 
Трамп недостаточно серьезно относится к исходящей от 
России угрозе, что позволяет Москве легко воплощать 
свои зловещие планы по захвату мира. Стремясь занять 
Овальный кабинет, Джозеф Байден надеется исправить 
эту и другие ошибки действующего президента.

Ужесточения политики по отношению к России ждут 
от Джозефа Байдена и многие его сторонники в Вашинг-
тоне. Там почему-то принято называть Дональда Трампа 
«пророссийским президентом» и «марионеткой Крем-
ля», притом что он не сделал для Москвы фактически 
ничего хорошего. Показательный пример такого от-
ношения — опубликованная на днях колонка штатно-
го автора The Washington Post Дженнифер Рубин под 
названием «Джо Байден положил бы конец политике 
Трампа, ставящего Путина на первое место».

„Ъ“ разобрался, какой может быть политика США 
на российском направлении при президенте Джозефе 
Байдене.

Контроль над вооружениями:  
надежда есть
Контроль над вооружениями и нераспространение ору-
жия массового уничтожения — это, пожалуй, единст-
венная сфера, где от Джозефа Байдена можно ожидать 
выгодных для России подвижек. Прежде всего это каса-
ется российско-американского Договора о сокращении 
и ограничении стратегических наступательных воору-

жений (Договор о СНВ), которому Дональд Трамп, судя 
по всему, просто намерен дать истечь в феврале 2021 го-
да, вместо того чтобы, как предлагает Москва, продлить 
его еще на пять лет. Действующий глава Белого дома 
сделал условием продления договора вовлечение в 
контроль над вооружениями Китая. Однако перспекти-
вы многосторонних договоренностей в этой сфере по-
ка не просматриваются и за полгода вряд ли появятся.

Джозеф Байден уже пообещал продлить Договор 
о СНВ в случае своего избрания. Вопрос в том, как это 
сделать за две недели между датой инаугурации нового 
президента США (она назначена на 20 января 2021 года) 
и окончанием срока действия договора (5 февраля). Рос-
сийские официальные лица ранее неоднократно преду-
преждали, что Москве нужно время на внутригосудар-
ственные формальности, связанные с продлением та-
кого соглашения. Антон Хлопков и Анастасия Шаврова 
из Центра энергетики и безопасности в статье для «Рос-
сии в глобальной политике» объясняют, что при макси-
мальном ускорении всех процедур это займет полтора 
месяца. Чтобы договор не утратил силу, сторонам, по 
словам экспертов, надо будет оперативно согласовать 
документ о его продлении и обязательно включить в не-
го положение о временном применении.

С другими соглашениями сложнее. Так, даже избра-
ние Джозефа Байдена не помешает Дональду Трампу 
22 ноября вывести США из Договора по открытому не-
бу. Это соглашение позволяет 34 его странам-членам, 
среди которых США и Россия, осуществлять разведы-
вательные полеты над территорией друг друга с целью 
укрепления транспарентности и взаимного доверия. 
22 мая Дональд Трамп объявил о выходе США из этого 
договора, обосновав это решение тем, что договором 
злоупотребляет Россия. Решение вступит в силу в кон-
це ноября. Если Джозеф Байден захочет вернуть США в 
договор, ему придется обращаться в специальную кон-
сультативную комиссию. С учетом того, что и среди де-
мократов есть те, кто сомневается в преимуществах 
этого договора для США, автоматизма в этом вопросе 
ожидать не стоит.

Точно не стоит ожидать возвращения сторон к Дого-
вору о ликвидации ракет средней и меньшей дально-
сти, из которого США вышли в прошлом году. Эту главу 
можно считать закрытой, но администрация Джозефа 
Байдена гипотетически может проявить больше готов-
ности к заключению договоренностей (возможно, по-
литических) о неразмещении соответствующих воору-
жений в тех или иных регионах.

Что касается нераспространения ядерного оружия, 
то в штабе Джозефа Байдена дали понять, что он готов 
рассмотреть вопрос о возвращении США в иранскую 
ядерную сделку (Совместный всеобъемлющий план 
действий, СВПД, из которого Дональд Трамп вышел в 
2018 году). Однако сделать это будет непросто. Во-пер-
вых, потому что за остающиеся полгода нынешняя ад-
министрация может добиться того, что от сделки ниче-
го не останется. А во-вторых, потому что Иран может 
выдвинуть США условия, на которые те не согласят-
ся. Так, в недавнем интервью „Ъ“ посол Ирана в России 
Казем Джалали заявил, что, по оценкам Тегерана, вы-
ход Вашингтона из сделки обошелся иранской сторо-
не как минимум в $200 млрд, и дал понять, что амери-
канцы должны компенсировать эти потери, если захо-
тят вернуться в СВПД.

Что касается возможности размещения американ-
ского ядерного оружия в Польше наряду с переброской 
туда части контингента США из Германии, то эти пла-
ны советники Джозефа Байдена уже обещали пересмо-
треть. В целом же его администрация явно будет ста-
раться возместить ущерб, нанесенный евроатлантиче-
ским отношениям Дональдом Трампом. Джозеф Байден 
не будет ультимативно требовать от европейских союз-
ников повышения их расходов на оборону, грозясь по-
кинуть НАТО. России же укрепление отношений вну-
три альянса невыгодно, ведь Дональд Трамп недавно 
открыто признал, что главная цель существования НА-
ТО — это противодействие Москве. Пока члены альян-
са занимаются внутренними разборками, на реализа-
цию этой задачи у них остается меньше времени и сил. 

Наоборот, преодоление нынешнего раскола, во многом 
вызванного действиями Дональда Трампа, не сулит Мо-
скве ничего хорошего. Это, в частности, касается поли-
тики альянса на украинском направлении, которое в 
последнее время отошло на второй план.

Санкции: два плохих сценария 
Дональд Трамп любит повторять: вопреки тому, что его 
обвиняют в излишних симпатиях к России и чуть ли не 
сговоре с Кремлем, именно он ввел в отношении Мо-
сквы самые жесткие санкции. Это не так: при его пред-
шественнике демократе Бараке Обаме в санкционные 
списки было внесено больше российских физических 
и юридических лиц. Кроме того, именно Барак Обама 
нанес по Москве один из наиболее чувствительных уда-
ров, арестовав российскую дипломатическую собст-
венность в ряде городов США и выслав из страны де-
сятки дипломатов РФ. Впрочем, Дональд Трамп стреми-
тельными темпами нагоняет своего предшественника: 
только за последнюю неделю США ввели санкции в от-
ношении чеченского лидера Рамзана Кадырова, вне-
сли в черный список пять компаний, якобы связанных 
с бизнесменом Евгением Пригожиным, и потребовали 
от европейских кредиторов «Северного потока-2» вый-
ти из проекта, угрожая ввести против них рестриктив-
ные меры задним числом.

Ожидать, что Джозеф Байден решит кардинально пе-
ресмотреть политику на этом направлении, не стоит. 
По словам программного директора Российского сове-
та по международным делам Ивана Тимофеева, Москву 
ждет один из двух сценариев: либо умеренно негатив-
ный, либо радикально негативный. При этом фактор 
личности президента США на развитие событий по то-
му или иному сценарию влиять будет лишь косвенно.

«Куда большую роль будет играть сам факт проведе-
ния выборов. Попытки „вмешательства“ в них России 
для американского истеблишмента уже являются акси-
омой, а потому в Конгрессе может быть поставлен во-
прос о новых санкциях против Москвы, причем для это-
го необязательно в выборы вмешиваться»,— говорит 
Иван Тимофеев.

Умеренно негативный сценарий, по его словам, воз-
можен в случае отсутствия нового «кризиса вмешатель-
ства» и сохранения статус-кво по ключевым направле-
ниям отношений двух стран. «Особенно тех, которые 
являются непосредственными причинами санкций. 
Среди них ситуация на Украине и обстановка в Сирии. 
Важно также отсутствие новых кризисов, подобных „де-
лу Скрипалей“. В этом случае даже победа Байдена сама 
по себе к резкой эскалации не приведет,— говорит экс-
перт.— Да, демократы критикуют Трампа за мягкость 
в отношении России. Но по факту действующая адми-
нистрация санкции использует широко и не переходит 
грань только там, где это может навредить самой Аме-
рике. Поэтому в ситуации статус-кво появление в Оваль-
ном кабинете Джозефа Байдена мало что изменит».

Чего, по прогнозу Ивана Тимофеева, точно не прои-
зойдет после выборов — так это смягчения санкций и 
нормализации отношений. В то же время он не исклю-
чает, что на отдельных направлениях все же может по-
явиться узкое пространство для маневра. «Например, 
Джозеф Байден может быть в меньшей степени настро-
ен давить на Евросоюз. Возможно, он мог бы закрыть 
глаза на „Северный поток-2“, а Госдепартамент вернуть 
исключения по проекту. Но, скорее всего, Конгресс 
успеет одобрить новые ограничения по „Северному по-
току-2“ еще до выборов, а Дональд Трамп их с удовольст-
вием подпишет»,— прогнозирует собеседник „Ъ“.

Причиной ужесточения антироссийских санкций 
в случае победы Джозефа Байдена может стать тради-
ционная приверженность президентов от Демократи-
ческой партии продвижению демократии, прав чело-
века и либеральных ценностей. Оппонент Дональда 
Трампа уже заявил о намерении вскоре после своей 
победы созвать «созвать глобальный саммит за демо-
кратию, восстановление духа и единого предназначе-
ния народов свободного мира». Среди стран, угрожаю-
щих целям этого мероприятия, Джозеф Байден назвал 
Китай и Россию.

Ближний Восток: воля и ее отсутствие
Ближний Восток — традиционная арена противосто-
яния великих держав и живого интереса сначала Со-
ветского Союза, а затем и России. Как пояснил „Ъ“ до-
цент кафедры прикладного анализа международных 
проблем МГИМО МИД России Максим Сучков, Дональд 
Трамп сумел уловить «синдром усталости» Америки от 
Ближнего Востока и конвертировать его в намерение 
переосмыслить вовлеченность США в Ближневосточ-
ный регион. С этой целью он сузил количество пер-
востепенных интересов Америки в регионе до трех: 
1) разгром «Исламского государства» (запрещено в РФ); 
2) сдерживание Ирана; 3) помощь Израилю в «закры-
тии вопроса» с палестинцами. С первыми двумя аме-
риканцы справляются в целом неплохо, с третьим — 
чуть сложнее.

Сирийское направление обнажило принципиаль-
ную дилемму дальнейшего позиционирования США 
в мире и будущий характер американской политики. 
По словам господина Сучкова, сторонникам варианта 
«остаться в Сирии» залогом успеха в международных 
отношениях видится силовое доминирование в реги-
ональных конфликтах, присутствие «на земле». Такой 
подход, по их убеждению, делает принципиально не-
возможным победу геополитических противников 
Америки, включая Россию. Но трамповская концепция 
«Америка прежде всего» предполагает сокращение по-
литических и финансовых вложений там, где окупае-
мость неочевидна, и концентрацию усилий и ресурсов 
там, где отдача наступит быстрее.

«Ревизия американского присутствия на Ближнем 
Востоке — двухпартийная тема. Фактически этот про-
цесс начался при второй администрации Джорджа Бу-
ша-младшего, набрал „критическую массу“ при Бараке 
Обаме и был доведен до гротеска Дональдом Трампом. 
Администрация президента Байдена продолжит поиск 
идеальной формулы „достаточного вовлечения“ Аме-
рики в Ближневосточный регион, где при снижении 
союзнических обязательств и оптимизации военного 
присутствия на Ближнем Востоке США могли бы сохра-
нить политическое влияние, необходимое для реализа-
ции своих интересов»,— пояснил Максим Сучков.

По его словам, с этой целью команда Джозефа Бай-
дена, скорее всего, попытается вернуться (в старую, но-
вую или обновленную действующую) сделку по Ира-
ну, приложит усилия к замирению с Турцией, ее отхо-
ду от партнерства с РФ и «возврату» в лоно евроатлан-
тизма и будет искать новые рычаги воздействия на по-
литику союзников, прежде всего Саудовской Аравии, 
но также и Израиля, чтобы те не провоцировали новые 
авантюры, которые бы потребовали от США активного 
 вмешательства.

Китай: договариваться  
не договариваться
Больших перемен в американо-китайских отношениях 
при Джозефе Байдене не предвидится.

Борьбу с Китаем и его растущим влиянием Дональд 
Трамп провозгласил одной из основных целей свое-
го первого президентского срока: в последние меся-
цы он и члены его администрации все больше крити-
куют КНР и за ситуацию с коронавирусом, и за притес-
нение мусульман-уйгуров, и за использование компа-
нии Huawei для шпионажа. Накануне США пошли на 
беспрецедентный шаг и закрыли консульство КНР в 
Хьюстоне, сославшись на угрозу интеллектуальной 
 собственности.

Как сообщил в беседе с „Ъ“ старший научный сотруд-
ник Института международных исследований МГИМО 
МИД России Игорь Денисов, в Пекине полагают, что по-
беда демократов вряд ли откроет окно стратегических 
возможностей для кардинального улучшения отноше-
ний двух стран — разница в подходе к Китаю между До-
нальдом Трампом и Джозефом Байденом видна лишь на 
уровне персонального стиля и на тактическом уровне.

«Китайское руководство исходит из того, что кон-
фликт двух стран уже носит глубокий характер, затра-
гивает не только экономику, но и военную область и 
идеологию. В то же время там уверены, что, несмотря 
на нарастание внутреннего хаоса и урон глобальному 
моральному лидерству Вашингтона, нельзя говорить, 
что во время президентства Трампа Китай уже полу-
чил огромную фору, Америка отброшена окончатель-
но с позиции единственной сверхдержавы и что стра-
ны уже окончательно вступили в новую холодную вой-
ну»,— пояснил собеседник „Ъ“.

По мнению Игоря Денисова, напряженность в отно-
шениях при Джозефе Байдене непременно спадет. От 
опытного политика из истеблишмента, склонного к 
продуманным и рациональным решениям, ждут боль-
шей предсказуемости. Господин Денисов полагает, что 
вероятно перемирие даже на таком поле противобор-
ства, как высокие технологии, а из-за того, что Джозеф 
Байден не так зациклен на торгово-экономической сфе-
ре и заключении «сделок», может в целом расшириться 
повестка взаимодействия.

Американоцентричным альянсам — особенно в том 
случае, если они строятся на сдерживании Китая,— Пе-
кину также придется давать ответ. По мнению китаи-
ста, одним из таких ответов станут усиление внешней 
экономической открытости, внимание Китая к много-
сторонним структурам, в том числе и к взаимодейст-
вию с США на этих площадках. «Здесь России не стоит 
упускать возможности и надо внимательно следить за 
этим взаимодействием, не отстраняясь от борьбы тиг-
ров, поскольку результатом может быть создание но-
вых норм. При этом китайско-российскую повестку не 
стоит излишне политизировать, необходимо, усиливая 
прагматичную основу добрососедских отношений, по-
прежнему воздерживаться от формального военного 
альянса»,— резюмировал господин Денисов.

Старший научный сотрудник ИДВ РАН Василий Ка-
шин в беседе с „Ъ“ отметил, что условный «возврат к 
2016 году» в отношениях двух стран невозможен: меж-
ду Китаем и США произошло уже много неприятных 
инцидентов, среди которых центральное место зани-
мает торговая война — событие, которое еще пять лет 
назад считали немыслимым. «Кроме того, COVID-19 
привел к резкому ухудшению отношения к КНР в аме-
риканском обществе, превратив Китай в тему амери-
канской внутренней политики. Таким образом, от ад-
министрации Джозефа Байдена можно ожидать более 
скоординированной и предсказуемой стратегии давле-
ния на Китай, в которой большее внимание будет уде-
ляться „тонким“ инструментам экономической поли-
тики и дипломатии и меньшее — тарифным войнам и 
военным мерам»,— сообщил Василий Кашин.

Алексей Наумов, Елена Черненко

Наш американский Байдушка
Чем обернется для России победа Джо Байдена на выборах в США

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д Ж О  Б А Й Д Е Н

Джозеф Робинетт Байден-младший родился 20 ноября 1942 года в городе Скрантоне (штат Пенсильвания). Окончил Университет Делавэра 
(1965), получив степень бакалавра истории и политологии, а также юридическую школу Сиракузского университета (1968), имеет степень 
доктора права. С 1969 года занимался адвокатурой в управлении государственных защитников в Уилмингтоне, после чего основал собст-
венную юридическую фирму Biden and Walsh. В 1970 году при поддержке демократов был избран членом совета округа Нью-Касл (штат 
Делавэр). В 1972 году избрался в Сенат США от штата Делавэр. Переизбирался в верхнюю палату Конгресса шесть раз с 1978 по 2008 
год, в разное время возглавлял юридический комитет Сената, руководил работой подкомитета по европейским делам, был председателем 
комитета по иностранным делам. Участвовал в президентских праймериз в 1988 году, но снял свою кандидатуру после обвинений в плагиате 
одной из речей. В том же году у политика была диагностирована аневризма сосудов головного мозга, он перенес ряд операций. Выдвигал 
свою кандидатуру на президентских праймериз в 2008 году, но в итоге снялся. С 2009 по 2017 год занимал должность вице-президента при 
Бараке Обаме, курировал внешнюю политику. В апреле 2019 года объявил, что баллотируется в президенты США. В 2019 году журнал Forbes 
оценивал состояние Джо Байдена и его жены в $9 млн.

По словам Джозефа Байдена, Владимир Путин не хочет, чтобы он победил. «У меня было несколько очень  
откровенных и прямых разговоров с президентом Путиным, когда я был вицепрезидентом… Думаю, одна  
из причин, по которой, как мне кажется, он не хочет, чтобы я стал президентом,— он знает, что будут еще  
такие прямые разговоры»,— сказал господин Байден  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 22751,61 (–132,61)
РТС 1255,98 (–5,64)
FTSE 100 6123,82 (–87,62)

DAX 30 12838,06 (–265,33)
DJIA 26469,89 (–182,44)
NASDAQ Composite 10363,18 (–98,24)

*27.07.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.07.20
Австралийский доллар 50,6695
Английский фунт 91,1864
Белорусский рубль 13,7373
Датская крона* 11,1660

Доллар США 71,5974
Евро 83,1031
Индийская рупия** 95,6924
Казахский тенге** 17,2761

Канадский доллар 53,2917
Китайский юань* 10,2033
Норвежская крона* 77,4805
СДР 99,9564

Сингапурский доллар 51,6688
Новая турецкая лира 10,4578
Украинская гривна* 25,8286
Шведская крона* 80,7623

Швейцарский франк 77,3524
Японская иена** 67,3446
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Данные Росстата о чистом финан‑
совом результате крупных и сред‑
них частных нефинансовых орга‑
низаций в январе—мае 2020 года 
пока с уверенностью можно назвать 
свидетельством о двух фактах. Пер‑
вый — «ковидокризис» стал первым 
в российской истории одинаково бо‑
лезненным кризисом и для домохо‑
зяйств, и для экспортеров. При этом 
речь идет не только о нефтегазовом 
секторе, который столкнулся однов‑
ременно и со снижением цен, и с ог‑
раничением добычи. Так, чистый фи‑
нансовый результат (прибыль до на‑
логов) в обработке, объем которо‑
го сопоставим с прибылью в добы‑
че, и львиная доля которого делает‑
ся экспортерами, в январе—мае сни‑
зился на 62% в годовом выражении.

Сжатие прибыли в обработке 
оказалось даже большим, чем в до‑
быче (46%) и в среднем по экономи‑
ке (52%). Причина последнего в том, 
что на этот раз экономические влас‑

ти пошли лишь на ограниченную де‑
вальвацию, которая не смогла ком‑
пенсировать экспортерам за счет 
населения все потери, связанные 
со снижением цен и сжатием рын‑
ков. При этом отметим, что обраба‑
тывающие компании, вероятнее все‑
го, пострадали даже больше нефтега‑
зовых — даже несмотря на сниже‑
ние цен и ограничения добычи, при‑
быль трубопроводного транспорта 
в январе—мае выросла на 28,4%.

Вторым фактом, в доказательство 
которого выступают данные Росста‑
та о прибыли, является то, что углу‑
бляться в детальный отраслевой ана‑
лиз на их основе, делая однознач‑
ные выводы о состоянии большин‑
ства из отраслей, нельзя. Например, 
обращает на себя внимание значи‑
тельный и необъяснимый рост при‑
были в строительстве на 35,5% или 
в ЖКХ — на 13%, на фоне вала сооб‑
щений о неплатежах, а также попыт‑
ки мусорных операторов и Минпри‑
роды «выпросить» у правительства 
30 млрд руб. в связи с ростом нагруз‑
ки на отрасль из‑за пандемии. С боль‑
шой вероятностью квартальные дан‑
ные о прибыли покажут совершен‑
но иную картину в этих и некоторых 
других отраслях, среди которых на‑
учная и техническая деятельность, 
где чистый финансовый результат со‑
кратился в январе—мае на 59%.

Еще одним общим выводом 
из статистики о состоянии прибы‑
ли в разгар «коронакризиса» явля‑
ется то, что быстрого и всесторонне‑
го восстановления инвестиционной 
активности, на которое ставят в пра‑
вительстве, ждать не приходится — 
по крайней мере, сложно предполо‑
жить, как он может следовать из та‑
кой статистики. Помимо заметного 
ухудшения финансового состояния 
частных компаний, сжатия рынков 
и активности малого бизнеса, на ко‑
торый в последнее время приходил‑
ся чуть не весь рост капвложений, 
июльские опросы Росстатом круп‑
ных компаний продолжают фикси‑
ровать рост экономической неопре‑
деленности. Она стала основным 
фактором, ограничивающим рост 
выпуска и в обработке (54%), и в до‑
быче (43%), продемонстрировав исто‑
рический рекорд,— в 2015 году, на‑
пример, показатель соответственно 
не превышал 42% и 50%.

Корпоративный фин-
результат в разгар 
пандемии вряд ли 
стоит рассматривать 
как будущие чистые 
прибыли

комментирует  
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Ассоциация букмекерских кон-
тор (АБК) и «Париматч» попро-
сили президента РФ Владими-
ра Путина и премьер-минист-
ра Михаила Мишустина не при-
нимать концепцию реформы 
рынка, предложенную Федера-
цией бокса России. По их мне-
нию, ликвидация действую-
щих саморегулируемых органи-
заций (СРО) и передача контр-
оля над рынком единой струк-
туре помешают конкуренции. 
Крупнейший участник рын-
ка «Лига ставок» поддерживает 
идею изменений на рынке.

АБК 20 июля направила прези‑
денту РФ Владимиру Путину и пре‑
мьер‑министру Михаилу Мишусти‑
ну письмо против реформы рын‑
ка, предложенной ранее Федераци‑
ей бокса России (копия письма есть 
у „Ъ“). Под документом подписа‑
лись руководители компаний, вхо‑
дящих в АБК, включая «Фонбет», Bin‑
goBoom, «Балтбет», «Олимп», а так‑
же, например, букмекерской кон‑
торы «Париматч» (входит в Первую 
СРО букмекеров). В пресс‑службе 
правительства подтвердили получе‑
ние письма.

Как сообщал „Ъ“ 5 июня, гене‑
ральный секретарь Федерации бок‑
са Умар Кремлев в письме прави‑
тельству предложил ликвидировать 
действующие СРО рынка букмеке‑
ров и создать государственную пу‑
блично‑правовую компанию (ППК) 
«Единый регулятор спортивного 

прогноза». Она должна будет контр‑
олировать отчисления букмекеров 
спортивным федерациям и лигам, 
а также получить полномочия дейст‑
вующих СРО и частично надзорные 
функции Федеральной налоговой 
службы (ФНС) и Роскомнадзора. При 
ППК Федерация бокса предлагает со‑
здать единый центр учета переводов 
ставок, через который будут прохо‑
дить все ставки и выплаты по ним. 

Реформа, по мнению федерации, 
нужна, чтобы обелить рынок и уве‑
личить отчисления на спорт. Ответ 
на это письмо сейчас «в работе», го‑
ворят в пресс‑службе правительст‑
ва. В Федерации бокса не ответили 
на запрос „Ъ“.

Сейчас букмекерский рынок ре‑
гулируется двумя СРО, при которых 
работают и два центра учета перево‑
да интерактивных ставок (ЦУПИС). 

Первая СРО букмекеров (включает 
крупнейшую букмекерскую конто‑
ру «Лига ставок», Winline, «1хСтавка» 
и др.) управляет ЦУПИС, созданным 
с НКО «Мобильная карта», а АБК — 
ЦУПИС на базе платежной системы 
Qiwi. По данным «Рейтинга букме‑
керов», в 2019 году выручка букме‑
керов в России составила 137,5 млрд 
руб., из них 89,4 млрд руб. пришлось 
на легальный бизнес. 5% доходов, 
но не менее 15 млн руб. в квартал 
букмекеры обязаны переводить 
в пользу спортивных федераций.

АБК считает инициативу Феде‑
рации бокса «однобокой» и «непри‑
емлемой». На рынке уже установлен 
«полный налоговый контроль», сис‑
тема успешно действует и не вызы‑
вает нареканий ФНС и Центробан‑
ка, при этом среди букмекеров есть 
«реальная конкуренция», благода‑
ря которой спортивные федерации 
могут заключать спонсорские кон‑
тракты с компанией, предлагаю‑
щей самую высокую цену, говорит‑
ся в письме. Букмекерские органи‑
зации должны оставаться под над‑
зором государственных органов, до‑
бавляет президент BingoBoom Конс‑
тантин Макаров. Инициативы Феде‑
рации бокса «можно без труда реали‑
зовать и в текущем формате работы 
существующих СРО», считает глава 
Parimatch в СНГ Дмитрий Сергеев.

Ранее часть букмекеров также го‑
ворили об опасениях, что реформа 
может усилить позиции «Лиги ста‑
вок», которая тесно сотрудничает 

с Федерацией бокса. Представитель 
президента «Лиги ставок» и Первой 
СРО Юрия Красовского передал „Ъ“ 
его заявление, смысл которого сво‑
дится к поддержке необходимости 
изменений на рынке, при этом по‑
ставив условие его цитирования 
только в полном объеме.

«Судьба инициативы будет зави‑
сеть от того, к чьим доводам прислу‑
шается власть. На фоне объема задач 
я не ожидаю, что правительство все‑
рьез будет рассматривать столь об‑
ширные меры,— рассуждает осно‑
ватель портала „Рейтинг букмеке‑
ров“ Паруйр Шахбазян.— С другой 
стороны, на днях Госдума провела 
за пять минут через два чтения, спу‑
стя год после первого, весьма спор‑
ный закон для букмекерского рын‑
ка („Ъ“ сообщал об ужесточении тре‑
бований к приему ставок 22 июля.— 
„Ъ“), так что можно ожидать всего».

В букмекерской отрасли уже про‑
исходит «ряд достаточно стрессо‑
вых процессов», включая принятие 
законопроектов о запрете ставок 
не на спорт и деофшоризации, под‑
тверждает руководитель практики 
игорного бизнеса в Восточной Ев‑
ропе Dentons Илья Мачавариани. 
В этих условиях, считает он, хотя 
техническая реализация предложе‑
ний Федерации бокса пока неясна, 
любое кардинальное изменение ре‑
гулирования «сложно назвать поло‑
жительным» для рынка.

Валерия Лебедева, 
Анна Афанасьева

Яблоки удобряют страховкой
Садоводы просят компенсировать потерю урожая

Гибель 85% плодов в Южном 
(ЮФО) и Северо-Кавказском 
федеральных округах (СКФО) 
из-за весенних заморозков гро-
зит волной банкротств садо-
водов. Чтобы избежать этого, 
 Национальный плодоовощной 
союз (НПС) просит Минсельхоз 
компенсировать производите-
лям потерю урожая и изменить 
правила страхования. В про-
тивном случае рынок ожида-
ет нехватка российских яблок, 
что может привести к росту 
цен, предупреждают участни-
ки рынка. Но страховщики 
 отмечают, что возможность 
компенсировать потери уро-
жая не может стоить дешево.

Национальный плодоовощной 
союз предлагает компенсировать 
производителям плодов гибель 
не только деревьев и посадочно‑
го материала, но и потерю урожая. 
Письмо с соответствующим пред‑
ложением союз направил замгла‑
вы Минсельхоза Елене Фастовой. 

Копия обращения есть у „Ъ“. Как от‑
мечают в НПС, мера необходима для 
поддержки садоводческих предпри‑
ятий ЮФО и СКФО, пострадавших 
из‑за заморозков весной 2020 года. 
По данным союза, в результате по‑
гибло более 85% генеративных ор‑
ганов (цветков, плодов и пр.) косточ‑
ковых и семечковых культур на пло‑
щади более 18 тыс. га. В основном 
речь идет о яблоках. По оценкам 
НПС, из 1,05 млн тонн собираемых 
в РФ этих плодов на ЮФО и СКФО 
приходится 844,8 тыс. тонн.

Законодательством предусмо‑
трена компенсация ущерба, при‑
чиненного в результате чрезвычай‑
ных ситуаций природного харак‑
тера. Но, говорится в обращении 
НПС, согласно методике, установ‑
ленной приказом Минсельхоза, 
оценка исчисляется исходя из пло‑
щади погибших насаждений, а по‑
тери урожая не компенсируются. 
По словам директора НПС Миха‑
ила Глушкова, если приказ не из‑
менить, осенью отрасль ждет чере‑

да банкротств, которая приведет 
к нехватке российских яблок и ро‑
сту цен на эту продукцию. С начала 
года яблоки в оптовом звене подро‑
жали на 20%, до 55–60 руб. за 1 кг год 
к году, а к концу года рост цен будет 
на уровне 30–35%, прогнозирует он. 
Кроме того, продолжает господин 
Глушков, дефицит местных яблок 
вновь приведет к увеличению им‑
порта, который три года подряд сни‑
жался. По данным НПС, за январь—
май 2020 года в РФ ввезли 382 тыс. 
тонн яблок, что на 1% меньше, чем 
годом ранее.

В качестве превентивной меры 
НПС предлагает изменить меха‑
низмы страхования сельхозпроиз‑
водителей. В частности, страховать 
не только количество продукции, 
но и качество. К примеру, град мо‑
жет не сократить валовой сбор пло‑
дов, но значительно ухудшит их со‑
стояние, а соответственно, стои‑
мость, отмечают в союзе.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» 

Владимира Евтушенкова) Андрей 
Недужко подтвердил, что компа‑
ния столкнулась с проблемами за‑
морозков и полностью поддержи‑
вает предложения НПС, так как те‑
кущих механизмов господдержки 
недостаточно. Руководитель диви‑
зиона «Сады» агрохолдинга «АФГ 
Националь» Олег Рьянов утвержда‑
ет, что компании удалось избежать 
негативных последствий небла‑
гоприятных погодных явлений. 
Но он также согласен, что действую‑
щие страховые механизмы не соот‑
ветствуют нуждам отрасли, а мето‑
дику расчета страховой суммы не‑
обходимо корректировать.

В Минсельхозе подтвердили по‑
лучение предложений НПС, пообе‑
щав проработать их. Там добавили, 
что уже подготовили законопро‑
ект, который предусматривает уве‑
личение размера субсидии на упла‑
ту части страховой премии по стра‑
ховке многолетних насаждений. 
За счет этой меры охват общей за‑
страхованной площади увеличится 

до 30% к 2025 году, ожидают в Мин‑
сельхозе. По словам Михаила Глуш‑
кова, сегодня в России из‑за несо‑
вершенства инструментов в плодо‑
вых хозяйствах застраховано менее 
1% от всех площадей.

Руководитель управления ан‑
деррайтинга и методологии кор‑
поративного бизнеса СК «Сбер‑
банк страхование» Дмитрий Цвет‑
ков отмечает, что развитие страхо‑
вания урожая тормозит отсутствие 
методологической и экспертной 
базы для сопровождения таких ри‑
сков. В Национальном союзе агро‑
страховщиков предупреждают, что 
из‑за высокой стоимости продук‑
ции и, соответственно, потенци‑
альных убытков страхование уро‑
жая не может быть дешевым. К при‑
меру, сейчас компании платят 
за страховку насаждений от 3,8 тыс. 
до 15 тыс. руб. на 1 га в год, а рассчи‑
тывать могут только на компенса‑
цию от 7,7 тыс. до 35 тыс. руб. за 1 га, 
отмечают там.

Алексей Полухин

С поражением в торгах
Московская биржа пытается исключить риск санкций из‑за жителей Крыма

Московская биржа намерена 
с середины августа запустить 
торги американскими акци-
ями. Открытым остается во-
прос, как не допустить к этим 
торгам граждан, находящихся 
в Крыму, чтобы не попасть под 
санкции США. Биржа считает, 
что это дело брокеров, посколь-
ку именно они заключают до-
говоры с клиентами, те же, в 
свою очередь, хотят получить 
от биржи официальный доку-
мент с основанием причины 
для отказа.

Московская биржа 17 августа 
начнет торги американскими ак‑
циями (см. „Ъ“ от 9 июля). Как сооб‑
щил „Ъ“ источник в крупном броке‑
ре, до сих пор не решен вопрос о до‑
пуске к таким торгам граждан, на‑
ходящихся в Крыму, поскольку их 
участие в торговле американскими 
бумагами может привести к потен‑
циальному риску санкций. По его 
словам, юристы биржи уже прове‑
ли ряд встреч с компаниями и пред‑

лагают отказывать таким клиентам 
на уровне брокера. «Но непонятно, 
на каком основании мы будем отка‑
зывать: официальной бумаги бир‑
жа нам не дает»,— говорит он.

Наличие проблемы подтвердили 
„Ъ“ источники в двух других круп‑
ных брокерах. Один из них выразил 
надежду, что Московская биржа все 
же проработает решение. Другой со‑
беседник „Ъ“ сообщил, что делались 
запросы в Банк России, но ответа не 
получили. Источник „Ъ“, близкий к 
бирже, также подтвердил, что комп‑
лаенс как биржи, так и центрально‑
го депозитария прорабатывает во‑
прос, но пока четкого решения нет.

Представитель Московской бир‑
жи сообщил „Ъ“, что биржа не за‑
ключает договоры с физическими и 
юридическими лицами, являющи‑
мися клиентами брокеров, то есть 
все процедуры по идентификации 
клиента и определению доступно‑
сти продуктов для инвестирования 
проводит участник биржевых тор‑
гов — брокер.

Проблема допуска граждан, на‑
ходящихся на территории Крыма, 
к торгам американскими бумага‑
ми обсуждалась еще осенью прош‑
лого года в связи с Санкт‑Петер‑
бургской биржей, на которой тор‑
гуются иностранные акции в Рос‑
сии. Как сообщил топ‑менеджер 
одного из брокеров, сейчас Санкт‑
Петербургская биржа не допуска‑
ет к торгам граждан, находящихся 
в Крыму, но отказ идет не от самой 
биржи, а от вышестоящего броке‑
ра, через которого биржа заводит 
и выводит акции с американского 
рынка. Инвестор, желающий тор‑
говать американскими бумагами, 
проходит упрощенную идентифи‑
кацию, которая, в частности, дает 
информацию о его местонахожде‑
нии. «В этом случает отказ идет со 
стороны иностранной компании, 
которая работает по американско‑
му праву»,— объяснил собеседник 
„Ъ“. Второй источник на фондовом 
рынке подтвердил, что отказ в допу‑
ске на Санкт‑Петербургскую биржу 

осуществляется через иностранное 
лицо. Санкт‑Петербургская биржа 
отказалась от комментариев.

Тяжесть последствий при реа‑
лизации риска нарушения санк‑
ционных ограничений сложно пе‑
реоценить: могут быть заблокиро‑
ваны активы лица, находящиеся 
под контролем США, а также запре‑
щено заключение сделок с юри‑
дическими лицами и гражданами 
США, говорит руководитель ме‑
ждународной практики Vegas Lex 
Наталья Абцешко. Московская бир‑
жа действительно может попасть 
под санкции, но этот риск не обя‑
зательно будет реализован, как, на‑
пример, в случае с Промсвязьбан‑
ком, который обслуживает мас‑
су санкционных компаний, а сам 
под санкции не подпадает, говорит 
специальный советник коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Глан‑
дин. По его словам, самой бирже 
санкции грозят тем, что с ней пере‑
станут работать американские бан‑
ки и брокеры.

Вопрос санкций стоит перед рос‑
сийскими профучастниками с 2014 
года, и все это время идет дискус‑
сия по поводу прочтения доволь‑
но размытого американского зако‑
нодательства, говорит заместитель 
гендиректора «Атона» Максим Ку‑
зякин. «Атон» является одной из че‑
тырех российских компаний, кото‑
рые обладают статусом QI (Qualified 
Intermediary) и могут подавать ан‑
кеты инвесторов по снижению на‑
лога на доходы в американские на‑
логовые органы. По словам госпо‑
дина Кузякина, консенсусное мне‑
ние состоит в том, что брокер дол‑
жен знать своего клиента всегда — 
это прежде всего необходимо для 
защиты интересов самих же инве‑
сторов и устранения рисков замо‑
розки их активов международны‑
ми депозитарно‑клиринговыми 
организациями. По этой причине, 
говорит он, все основные игроки 
уже давно приняли решение о сво‑
ем отношении к этому риску.

Полина Смородская
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Букмекеры вышли на ринг
Участники рынка разделились по вопросу его реформы



Московский кредитный банк 
(МКБ) раскрыл, кто владеет его 
бенефициарным акционером, 
управляющей компанией (УК) 
«МКБ Капитал». Оказалось, что 
получившие в уставный капи-
тал летом прошлого года более 
115 млрд руб. компании, кото-
рым на 80% принадлежит УК, 
сами являются основными 
пайщиками ЗПИФов, которым 
и принадлежат. Лишь 0,1% их 
паев находится у формального 
бенефициара МКБ бизнесмена 
Романа Авдеева. Такая схема 
могла быть сделана для того, 
чтобы скрыть реального бене-
фициара, указывают участни-
ки рынка.

Один из крупнейших россий-
ских частных банков — МКБ — рас-
крыл подробности схемы владения 
«МКБ Капиталом», которому через 
концерн «Россиум» (в нем владеет 
90,1% акций) принадлежит контр-
ольный пакет акций кредитной ор-
ганизации (эффективная доля вла-
дения 50,5%). Контролирующим ак-
ционером концерна и его конеч-
ным бенефициаром является Роман 
Авдеев, указывалось в его отчетно-
сти по МСФО. «Никаких изменений 
в бенефициарной структуре владе-
ния не произошло»,— указывают в 
МКБ. Однако детали владения были 
раскрыты только сейчас.

Напрямую господину Авдееву 
принадлежит 0,15% «МКБ Капитал» и 
еще 19,85% — через два кипрских оф-
шора,  в  том числе Blendiser 
Corporation. А вот оставшиеся 80% 
распределены по трем структурно 
одинаковым цепочкам. По 30% при-
надлежат компаниям «Доминанта-
Финанс» и «ПрестиссимоФинанс», 
которыми владеют компании «Онда-
Инвест» и «ХортонТрейд» соответст-

венно. Последние две компании вхо-
дят в состав закрытых ПИФов «Парт-
нерство» и «Объединение». Одновре-
менно «ДоминантаФинанс» и «Пре-
стиссимоФинанс» владеют соответ-
ственно по 99,9% этих ЗПИФов.

Аналогично устроена и третья 
цепочка. Компанией «ГравеИнвест» 
(ей принадлежит 20% «МКБ Капита-
ла») владеет «АрхонТраст», входящая 
в ЗПИФ «Концепция». Сама «Граве-
Инвест» владеет 99,9% паев этого 
фонда. Во всех трех фондах по 0,1% 
принадлежит Роману Авдееву. Го-
сподин Авдеев владеет и 81% акций 
«Регион Девелопмент», компанией, 
в доверительном управлении кото-
рой находят перечисленные ЗПИ-
Фы. Оставшаяся доля этой УК при-
надлежит инвесткомпании «Реги-
он», входящей в одноименную груп-
пу компаний Сергея Сударикова.

Ни один мажоритарный акцио-
нер крупнейших банков из топ-20, 
кроме МКБ, не структурирует владе-
ние кредитной организацией через 
ЗПИФ. Зато такое структурирование 
характерно для активов, которые 
контролируются ГК «Регион» 
(см. „Ъ“ от 15 февраля 2018 года). До 
последнего времени МКБ не рас-
крывал, кто владеет паями ЗПИФов, 
которым принадлежит его мажори-
тарный акционер. А в Банке России 
говорили, что необходимость рас-
крытия такой информации оцени-
вается «исходя из наличия у таких 
лиц полномочий определять значи-
мую деятельность финансовой ор-
ганизации, закрепленных в соот-
ветствующих документах ЗПИФа и 
его управляющей компании». Рас-
крытие было осуществлено в связи 
с новыми требованиями ЦБ. Соглас-
но им, необходимо раскрывать ин-
формацию о держателях паев в ПИ-
Фах, ответили в МКБ.

Закольцовка владения, которая 
была сделана для 80% акций «МКБ 
Капитала», когда компания владеет 
собой через ЗПИФ и самим активом, 
сделана для сокрытия реального бе-
нефициара актива, солидарны топ-
менеджеры двух УК и двух банков, а 
также партнер одной из междуна-
родных консалтинговых компаний 
и профильный юрист крупной фир-
мы. «Схема может быть, например, 
такой: реальный бенефициар дает 
кредит компании, в условиях кото-
рого могут записываться ограниче-
ния принятия компанией опреде-
ленных решений без участия этого 
кредитора. Эта компания покупает 
паи ЗПИФа, тот, в свою очередь, вхо-
дит в уставный капитал другой ком-
пании, которая, в свою очередь, по-
купает первое юрлицо»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“. «Получа-
ется, что все контролирует держа-
тель 0,1%. И его, если что, можно за-
менить без согласования с ЦБ, по-
скольку формально доля малень-
кая»,— отмечает топ-менеджер одно-
го из банков. Схема владения через 
ЗПИФ позволяет защитить актив, от-
мечает инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов.

При этом во главе компаний 
должно стоять доверенное лицо ре-
ального бенефициара, указывают 
собеседники „Ъ“. Гендиректором 
всех компаний, через которые пае-
вые фонды владеют «МКБ Капита-
лом», является Вячеслав Дорошко. 
Этот топ-менеджер в 2011 году занял 
пост вице-президента ИК «Регион». С 
2016 года он являлся зампредправ-
ления Руснарбанка (недавно присое-
динен к МКБ), где отвечал за взаимо-
действие с ГК «Регион». В выходные 
ГК «Регион», «МКБ Капитал», «Росси-
ум» и ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На базе существующего порта 
Корсаков (АО КМТП) предполагает-
ся строительство многофункцио-
нального порта и создание в нем 
точки разворота Севморпути. Грузо-
вая база проекта будет обеспечена в 
первую очередь за счет перевалки 
контейнеров и других видов грузов, 
за исключением углеводородного 
сырья, следующих из стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона через 
Россию в Европу, уточняют в агент-
стве. В частности, будут построены 
контейнерный терминал грузообо-
ротом 600 тыс. TEU с увеличением в 
2030 году до 4,5 млн TEU, универ-
сальный терминал для генераль-
ных грузов на 3 млн тонн в год, рыб-
ный терминал на 1 млн тонн в год и 
международный грузопассажир-

ский терминал, рассчитанный на 
250 тыс. человек и 50 тыс. автотранс-
портных средств в год.

В апреле 2019 года глава ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов отмечал интерес го-
скорпорации к участию в проекте. 
На актуальный запрос „Ъ“ в госкор-
порации не ответили.

Источники „Ъ“ на Дальнем Восто-
ке говорят, что развитие порта обсу-
ждается несколько десятков лет, но 
до дела так и не дошло. На Сахалине 
и так много небольших, но активно 
работающих портов, которые обслу-
живают потребности региона и гру-
зопотоки, говорит один из них. Дру-
гой собеседник „Ъ“ отмечает, что 
road show — это механизм «привле-
чения денег под картинки» и обычно 
начинающиеся с него портовые про-
екты еще долго ждут реализации и 
не имеют под собой инвестицион-

ных обоснований. В долгосрочной 
программе развития ФГУП «Росмор-
порт» до 2025 года увеличение мощ-
ностей Корсаковского порта к 2024 
году не предусмотрено.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что основные сомнения 
вызывают планы к 2030 году по пере-
валке контейнеров: непонятно, от-
куда возьмется грузовая база в 
4,5 млн TEU. При этом, напоминает 
эксперт, это не единственный даль-
невосточный проект, заявляющий о 
подобных объемах перевалки кон-
тейнеров. На проектирование, экс-
пертизу и согласование подобного 
проекта потребуется три-четыре го-
да, еще минимум два года на строи-
тельство, в связи с чем можно ожи-
дать, что он выйдет за 2025 год, пола-
гает эксперт.

Анастасия Веденеева

Порты дороже денег

В конкурсную массу банкротя-
щегося банка «Югра» поступила 
рекордная сумма 1,4 млрд руб. 
Ее внесли компании, связанные 
с бывшим собственником «Юг-
ры» Алексеем Хотиным, в счет 
погашения просроченных кре-
дитов нескольких должников 
банка. Однако потратить деньги 
на выплаты вкладчикам Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) не может: компании, чьи 
кредиты были погашены, сами 
находятся в состоянии банкрот-
ства, и банк лишь один из кре-
диторов. Юристы указывают, 
что использование этих средств 
АСВ может быть оспорено.

Информация о том, что в конкурс-
ную массу банка «Югра» поступили 
1,4 млрд руб., обсуждается на форуме 
вкладчиков банка. Их как кредито-
ров в первую очередь интересует, 
когда эти средства будут выплачены 
в счет погашения долгов банка перед 
ними, а такой информации пока нет.

В АСВ „Ъ“ подтвердили, что с 30 
июня по 9 июля на счет «Югры» от 
третьих лиц, связанных с экс-собст-
венником банка, поступили средст-
ва на сумму 1,39 млрд руб. в счет ча-
стичного погашения просроченной 
задолженности компаний ООО 
«Бриз-21», ЗАО «Фрит», ООО «М-Сер-
вис», АО РДПП. «Трое должников на-
ходятся в процедурах банкротства, в 
отношении четвертого иницииро-
вана процедура банкротства,— 
уточнили в АСВ.— Банк, в свою оче-
редь, является одним из кредиторов 
по отношению к этим компаниям 
наряду с другими». По закону о бан-
кротстве исполнение обязательств 
должника третьим лицом после вве-
дения процедуры банкротства допу-
скается только путем внесения 
средств в конкурсную массу долж-
ника для дальнейшего пропорцио-
нального расчета со всеми кредито-
рами. «В случае перечисления 
средств напрямую в пользу одного 
из кредиторов возникает преиму-
щественное удовлетворение требо-
ваний данного кредитора перед тре-
бованиями других кредиторов 
должника,— пояснили в АСВ.— Су-

ществует риск оспаривания данных 
действий и предъявления требова-
ний о возврате этих средств».

Таким образом, выплата этих 
средств кредиторам банка пока не-
возможна. Агентство в данный мо-
мент проводит анализ ситуации для 
того, чтобы определиться с возмож-
ными дальнейшими действиями. «По 
информации представителей, высту-
пающих от имени должников и треть-

их лиц, исполнивших обязательства, 
заявления о замене в реестрах долж-
ников будут поданы ими в ближай-
шее время,— добавили в АСВ.— Как 
только замена кредитора будет произ-
ведена, конкурсный управляющий 
сможет оперативно направить их на 
расчеты с кредиторами».

Если бы банк «Югра» не был сам в 
банкротстве, можно было бы посту-
пить проще — уступить свое право 
требования к должнику на основа-
нии договора цессии. «Это не являет-
ся сделкой с предпочтением, по-
скольку меняется только кредитор у 
банкрота,— говорит партнер юриди-
ческой фирмы „Рустам Курмаев и 
партнеры“ Дмитрий Клеточкин.— 
Но „Югра“ не может просто взять и 
продать требование: банк сам в бан-
кротстве, и реализация имущества 
возможна в рамках торгов».

• Лицензия у «Югры» была отозвана 
в июле 2017 года. Крах банка стал 

крупнейшим страховым случаем — 
173 млрд руб. По состоянию  
на 1 июля задолженность банка  
перед кредиторами составляет 
185,1 млрд руб. Объем сформирован-
ной на сегодняшний день конкурсной 
массы — 9,1 млрд руб.
В этом случае далеко не факт, что 

1,4 млрд руб. дойдут до кредиторов. 
«Риск обратного взыскания посту-
пивших сумм высок,— отмечает 
партнер юридического бюро „Падва 
и Эпштейн“ Антон Бабенко.— Заме-
на одного кредитора на другого в рее-
стре кредиторов сама по себе не под-
тверждает законность полученного 
платежа и не исключает риски такого 
обратного взыскания». По словам 
юриста банкротного направления 
Vegas Lex Станислава Шибулкина, по-
гашение третьим лицом требований 
отдельного кредитора не допускает-
ся, а в удовлетворении заявления о 
замене кредитора в реестре должно 
быть отказано. «Данная позиция вы-
ражена в п. 28 „Обзора судебной пра-
ктики по вопросам, связанным с уча-
стием уполномоченных органов в де-
лах о банкротстве“, утвержденном 
президиумом Верховного суда РФ 20 
декабря 2016 года»,— уточняет он. 
«По моему мнению, это разъяснение 
было достаточно сырым,— говорит 
партнер BGP Litigation Сергей Ли-
син,— и кейс банка „Югра“ может 
обратить внимание на необходи-
мость его корректировки».

Алексей Хотин находится под до-
машним арестом по уголовному де-
лу о хищении средств у банка «Юг-
ра». 19 апреля 2019 года эту меру 
пресечения сроком на два месяца 
избрал Басманный райсуд. С тех пор 
суд несколько раз продлевал до-
машний арест, хотя защита обвиня-
емого ходатайствовала о смягчении 
меры пресечения, а в преддверии 
судебных заседаний господин Хо-
тин демонстрировал готовность 
способствовать ускорению расчетов 
с кредиторами (см. „Ъ“ от 20 мая 
2019 года). Так произошло и на этот 
раз — 15 июля Мосгорсуд оставил 
господина Хотина под домашним 
арестом до 18 октября.

Ксения Дементьева

Кругобанкрот платежей
Конкурсную массу «Югры» пополнили по особой схеме

В Минэкономики начали гото-
вить первые проекты для «ре-
гуляторных песочниц», зако- 
нопроект о которых приняла 
Госдума. Среди них — проект 
по созданию в России роботи- 
зированных «умных отелей». 
Но на гостиницы без персонала 
сейчас нет запроса ни у бизнеса, 
ни у потребителей, уверены 
участники рынка.

Минэкономики готовит норма-
тивную базу по проектам, отобран-
ным для первоочередной реализа-
ции в рамках «регуляторных песоч-
ниц», рассказали „Ъ“ в министерст-
ве. Они были отобраны по результа-
там работы с российскими высоко-
технологичными компаниями, 
включая МТС, «Яндекс» и «Медси», а 
также Фондом перспективных ис-
следований, Национальной базой 
медицинских знаний и Ассоциаци-
ей больших данных (АБД), уточнил 
представитель Минэкономики.

Законопроект об эксперименталь-
ных правовых режимах Госдума при-
няла в окончательном, третьем чте-
нии 22 июля, он должен будет всту-
пить в силу через полгода после под-
писания президентом РФ. Как сооб-
щал „Ъ“ 21 июля, Минэкономики от-
дельным законопроектом предложи-
ло ввести «изъятия» из законов «О свя-
зи», «О персональных данных» и «Об 

основах охраны здоровья граждан». 
Изъятию подвергнутся пункты зако-
нов, предусматривающие соблюде-
ние тайны связи, переписки и теле-
фонных переговоров, а также врачеб-
ной тайны, которые будут соблюдать-
ся только в случае, если «иное не уста-
новлено программой эксперимен-
тального правового режима».

В число первых проектов в рамках 
экспериментальных режимов по пла-
ну Минэкономики войдут создание 
роботизированных гостиниц, запуск 
грузовых перевозок дронами, ком-
мерческое использование беспилот-
ных автомобилей, включая такси, ди-
станционное заключение договоров 
на услуги связи, услуга «Голосовой ан-
тифрод» для защиты абонентов от мо-
шенников, сервис для малого и ми-
кробизнеса по подбору оптимальных 
сфер деятельности, внедрение искус-
ственного интеллекта (ИИ) в медици-
не и телемедицинских технологий.

По словам президента АБД Анны 
Серебряниковой, ассоциация также 
разработала концепцию эксперимен-
тального правового режима в сфере 
сбора, хранения и обработки данных, 
которую уже направила в департа-
мент информационных технологий 
Москвы и направит в Минэкономи-
ки. Для каждого эксперимента, уточ-
нила госпожа Серебряникова, будет 
разработан сценарий тестирования и 

пилотирования, который будет пред-
усматривать аналитику и обработку 
только необходимой информации и 
меры безопасности, а за ходом проек-
та будут следить надзорные органы, 
при этом предполагается работа толь-
ко с обезличенными данными.

Один из основных проектов АБД 
— «Умный отель», в рамках которо-
го предлагается автоматизировать 
бронирование, заселение, реги-
страцию и обслуживание гостей с 
использованием технологий интер-
нета вещей, виртуальной реально-
сти, ИИ, машинного обучения и ма-
шинного зрения (удаленной иден-
тификации лиц).

Но в рамках российского законо-
дательства отель без персонала рабо-
тать не может, этому препятствует не 
только закон «О персональных дан-
ных», но и ряд других нормативных 
актов, касающихся контрольно-кас-
сового обслуживания и обеспечения 
безопасности гостей, предупреждает 
владелец Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич. Он полагает, что 
и бизнес в этом не заинтересован. С 
ним соглашается региональный ди-
ректор Accor в России, Грузии и СНГ 
Алексис Деларофф, добавляя, что и у 
гостей сейчас нет такого запроса.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина,  
Александра Мерцалова

В «регуляторных песочницах» 
откроют «умные отели»
Минэкономики выбрало проекты для экспериментов

Что касается  
вкладчиков «Югры»,  
они действительно  
попали в сложную 

жизненную ситуацию
— Антон Силуанов,
министр финансов,  
21 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Т Е Х Н И К А  П Е Р Е Х О Д А  К  О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Ю

В июне 2019 года на Петербургском  
международном экономическом фору-
ме Сергей Судариков и Роман Авдеев 
заявили о планах объединения активов, 
принадлежащих ГК «Регион» и концер- 
ну «Россиум». В конце сентября того же 
года ГК «Регион» сообщила о том, что 
концерн «Россиум» будет центром объе-
динения активов двух групп (см. „Ъ“ 
от 30 сентября 2019 года). За эти меся-
цы произошло существенное изменение 
в структуре владения «МКБ Капитала» — 
основного акционера концерна (принад-
лежит 90,1% акций).

В начале лета кипрский офшор го-
сподина Авдеева Cente Technology, ко-
торому тогда принадлежало 80% «МКБ 
Капитала», учредил три компании: «Он-
даинвест», «Доминантафинанс» и «Ар-
хонтраст». Позднее к ним добавились 
«Хортонтрейд» (впоследствии ее учре-

дителем стал другой офшор Романа  
Авдеева — Blendiser Corporation), «Гра-
веинвест», «Престиссимофинанс», сви-
детельствуют данные ЕГРЮЛ. Все эти 
компании возглавил президент «МКБ 
Капитала» и миноритарный акционер 
МКБ Андрей Крюков. Люди, близкие  
к концерну «Россиум» и ГК «Регион», го-
ворили о нем как о «человеке господина  
Авдеева». В августе—сентябре уставные 
капиталы «Ондаинвеста» и «Хортонтрей-
да» были увеличены до 43,3 млрд руб., 
«Архонтраста» — до 28,9 млрд руб.  
Одновременно Cente Technology 
и Blendiser Corporation вышли из соста-
ва учредителей этих компаний, а госпо-
дина Крюкова на посту гендиректора 
сменил бывший вице-президент ИК  
«Регион» Вячеслав Дорошко. 18 сентя-
бря «Ондаинвест», «Хортонтрейд», «Ар-
хонтраст» вошли в уставные капиталы 

«Доминантафинанса», «Престиссимофи-
нанса», «Гравеинвеста», сменив Cente 
Technology, а их руководителем также 
стал господин Дорошко. В августе—сен-
тябре «Доминантафинанс», «Гравеин-
вест» и «Престиссимофинанс» появи-
лись среди учредителей «МКБ Капита-
ла», а 8 октября Андрея Крюкова на по-
сту президента «МКБ Капитала» сменил 
Сергей Судариков. Чуть ранее, в конце 
сентября, господин Судариков возгла-
вил и концерн «Россиум».

В итоге контроль над «МКБ Капита-
лом» от офшоров перешел к российс- 
ким компаниям. В начале 2020 года  
и в «МКБ Капитале», и в концерне  
«Россиум» Сергея Сударикова сменил 
бывший топ-менеджер «Газпрома», 
«Роснефти» и «Региона» Вячеслав Ше- 
лопутов (см. „Ъ“ от 28 января). 

Илья Усов

с1

МКБ показал свои владения
Банк раскрыл структуру собственников  
своего контролирующего акционера
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На банкетах становится тише
Кейтеринговые компании перепрофилируют бизнес

Оставшиеся без корпоративных заказов и празд-
ничных мероприятий из-за пандемии COVID-19 
участники рынка кейтеринга начали трансфор-
мацию бизнеса. Так, агрегатор Catery и служба се-
ти «Андерсон» занялись доставкой обедов в офи-
сы, а «Хлеб насущный» организовал производст-
во полуфабрикатов, которые продает через ин-
тернет. Разразившийся кризис носит долгосроч-
ный характер, и логично, что компании адапти-
руются к изменениям, но часть их проектов мо-
жет не выдержать высокой конкуренции, счита-
ют эксперты.

Кейтеринговый агрегатор Catery (среди инвесторов 
— «Газпром-медиа») перепрофилирует бизнес под до-
ставку корпоративных обедов, сообщил „Ъ“ представи-
тель компании. Проект запущен в Москве и Подмоско-
вье, к нему подключено более 20 партнеров, среди кото-
рых «Азбука вкуса», Subway, Prime, «Вьеткафе», «Город-
сад» и пр. Минимальная стоимость обеда из трех блюд — 
120 руб., средний чек — 2,5 тыс. руб. По прогнозам 
Catery, новое направление через год будет приносить 
компании до 30% от всей выручки.

Как и другие сегменты общественного питания, ры-
нок кейтеринга сегодня переживает глубокий кризис, 
вызванный ограничениями в связи с пандемией 
COVID-19. Если в 2019 году емкость российского рынка 
кейтеринга (без школьного питания и питания в самоле-
тах) превысила 60 млрд руб., то по итогам этого года мо-
жет сократиться примерно до 25 млрд руб., прогнозирует 
гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 

Сеть кафе «Андерсон» также переориентировала кейте-
ринг на доставку корпоративных обедов. «Эта служба взя-
ла на себя разработку специального меню, координацию 
производства и логистику»,— рассказывает основатель-
ница компании Анастасия Татулова. По ее словам, «Андер-
сон» не планируют вкладываться в кейтеринг как мини-
мум до конца года. Основной бизнес в этом сегменте при-
ходится на деловые встречи и офисные мероприятия, чи-

сло которых сократилось из-за пандемии, указывает пред-
ставитель сети «Хлеб насущный» Алексей Панов. Чтобы 
нагрузить освободившиеся мощности, компания пере-
страивается на продажу полуфабрикатов, мороженой вы-
печки, продуктовых наборов и пр. через собственный ин-
тернет-магазин. «Конечно, продажи не компенсируют по-
ка выручку кейтеринга, но мы ожидаем рост оборотов в 
новом направлении»,— рассказывает Алексей Панов.

Разразившийся кризис носит долгосрочный харак-
тер, и логично, что специализировавшиеся на кейтерин-
ге компании страхуются и ищут новые рынки, говорит 
исполнительный директор RestCon Андрей Петраков. 
Но эксперт сомневается, что все подобные проекты бу-
дет востребованы. «В крупных офисах есть свои столо-
вые, в небольших — люди предпочитают брать еду с со-
бой»,— говорит он. Кроме того, из-за связанных с 
COVID-19 ограничений многие до сих пор работают из 
дома, а не из офиса, добавляют в Delivery Club.

Емкость рынка бизнес-ланчей сильно сократилась, и 
сам сегмент перенасыщен, поэтому кейтеринговым ком-
паниям будет сложно конкурировать с ресторанами, ко-
торые резко расширили предложение, торговыми авто-
матами, сервисами по доставке и пр., подтверждает Ми-
хаил Бурмистров. По его словам, кейтеринг был хорошо 
востребован на крупных праздничных мероприятиях, 
например свадьбах, «но в этом году многие перенесли 
торжества на осень и зиму, а другие совсем отказались от 
праздников».

Возвращения сопоставимых оборотов в кейтеринге к 
докризисным показателям Алексей Панов и Анастасия Та-
тулова ожидают не раньше следующего года. Господин 
Бурмистров согласен, что восстановление рынка начнется 
в течение 2021 года, но только если не будет новой волны 
распространения COVID-19 и сопутствующих ей ограни-
чительных мер. На 2021 год планируется много деловых 
мероприятий, которые были перенесены из-за пандемии, 
и может сработать отложенный спрос, прогнозирует он.

Никита Щуренков

Тест на доход — положительный
Если ранее пациенты посещали 

лаборатории для комплексного ме-
дицинского обследования (check-up) 
и anti-age-диагностики, то в разгар 
пандемии они ограничивались те-
стами на COVID-19, указывает госпо-
дин Исаев.

Анализы на COVID-19 делают и 
многопрофильные клиники. Так, в 
Европейском медицинском центре 
(ЕМЦ), по словам его гендиректора 
Андрея Яновского, с марта было про-
ведено около 15 тыс. таких исследо-
ваний. Директор по коммерческой 
деятельности и маркетингу «Медси» 
(входит в АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова) Алла Канунникова го-
ворит, что в клиниках компании бы-
ло проведено 60 тыс. тестов, из кото-
рых 11,5 тыс. были сделаны на дому.

Более скромные по сравнению с 
лабораториями результаты много-
профильных клиник по тестирова-

нию сказались на уровне их доходов. 
Так, в «Медси», несмотря на пользо-
вавшееся спросом тестирование на 
COVID-19, средний оборот в апреле 
был менее 1 млрд руб., что в два раза 
меньше месячной выручки в докри-
зисный период (см. „Ъ“ от 17 июля). В 

то же время в ЕМЦ утверждают, что 
оборот сети по итогам января—июня 
вырос на 15% год к году. По словам Ан-
дрея Яновского, тестирование на 
COVID-19 на финансовые показатели 
не повлияло. Наибольшим спросом 
пользовались неотложная помощь, 
лучевая диагностика и терапия, пере-
числяет он.

Участники рынка частной меди-
цины планируют продолжать тести-
ровать пациентов на COVID-19. По 
прогнозам Ольги Абрамович, востре-
бованность услуги сохранится и в 
следующем году. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк добавляет, что 
открытие границ с другими страна-
ми, где от туристов могут потребо-
вать справки об отсутствии COVID-19, 
вызовет новую волну спроса на тести-
рование. В пятницу премьер Михаил 
Мишустин объявил о возобновлении 
Россией международного авиасооб-
щения с 1 августа.

Мария Котова

Офисы меняют на жилье
Riverstretch может продать бывший участок Максима Блажко

Бывший участок экс-владельца «Донстроя»  
Максима Блажко площадью почти 7 га на севе-
ро-западе Москвы, где с 2014 года планирова-
лось построить многофункциональный ком-
плекс (МФК) почти на 270 тыс. кв. м, может 
снова сменить владельца. Текущий собствен-
ник земли — акционер O1 Properties Riverstretch 
ведет переговоры о продаже актива с группой 
«Гранель». Сделка стоимостью до 5,5   млрд руб. 
позволит покупателю построить на участке 
жилой комплекс на 200–220 тыс. кв. м, выру-
чив от продажи до 35   млрд руб.

Кипрская Riverstretch Trading & Investments (основ-
ной акционер девелоперской O1 Properties) ведет пере-
говоры о застройке 6,8 га на пересечении Звенигород-
ского шоссе и 3-го Силикатного проезда на северо-запа-
де Москвы. Об этом „Ъ“ рассказали два источника на 
рынке недвижимости. По их словам, одним из претен-
дентов выступает группа «Гранель» Ильшата Нигматул-
лина. «Гранель» входит в десятку крупнейших девелопе-
ров жилья в РФ. Портфель группы оценивается в 4,5 млн 
кв. м. По данным Единого реестра застройщиков, около 
1 млн кв. м находится на стадии строительства. Основ-
ная часть проектов «Гранели» находится в Подмосковье. 
В «Гранели» и Riverstretch отказались комментировать 
переговоры.

Участок в Силикатном проезде — бывший проблем-
ный актив основателя девелоперских компаний «Дон-
строй», «Нордстар девелопмент» и «Горн девелопмент» 
Максима Блажко. Застраивать его собирался еще «Дон-
строй» в 2007 году — тогда предполагалось, что на пло-
щадке появится жилой комплекс, вложения в который 
оценивались в $400 млн. Но согласовать строительство 
получилось лишь в 2014 году, и то не в рамках изначаль-
ной концепции. Московские власти разрешили постро-
ить МФК на 267 тыс. кв. м, из которых 95 тыс. кв. м долж-
ны были занять офисы, а остальные площади — торгово-
развлекательная зона. Тогда же права на участок пере-

шли к ООО «Ривер Тауэр», в котором 90% долей контроли-
ровал Максим Блажко, а 10% — банк «Российский капи-
тал», кредитовавший проект.

Но «Ривер тауэр» тоже не смогла построить МФК. В 
2016 году в компании была введена процедура наблюде-
ния по заявлению «Российского капитала», который по-
требовал взыскать с «Ривер тауэр» 8 млрд руб. В 2018 году 
принадлежащая компании площадка была продана с 
торгов за 1,5 млрд руб., единственным участником аук-
циона тогда стало связанное с Riverstretch ООО «Скади». 
По данным собеседников „Ъ“ на рынке, Riverstretch вела 
переговоры о продаже участка с несколькими крупными 
девелоперами, «Гранель» стала последним интересантом.

Партнер Colliers International Владимир Сергунин 
оценивает участок возле Звенигородского шоссе в 
5–5,5 млрд руб. По его подсчетам, на территории можно 
построить жилой комплекс на 200–220 тыс. кв. м, что по-
требует 12–14 млрд руб., а выручка от продаж будет 30–
35 млрд руб. Источник „Ъ“ на рынке добавляет, что деве-
лопер надеется согласовать на участке строительство 
400 тыс. кв. м, но город вряд ли одобрит такой проект. 
Директор практики по сопровождению сделок в области 
недвижимости PwC в России Саян Цыренов уверен, что 
строительство жилого комплекса — оптимальный вари-
ант. По его словам, строить сейчас коммерческую недви-
жимость на участке будет малоперспективно: в случае с 
торговым центром у объекта была бы слишком высокая 
конкуренция (рядом находятся в том числе ТЦ «Авиа-
парк» и ТЦ «Хорошо»), а для крупного офисного комплек-
са у площадки неподходящее расположение.

У «Гранели» уже есть опыт сотрудничества с 
Riverstretch. В марте газета «Ведомости» сообщила, что 
«Гранель» приобрела у структуры акционера O1 
Properties Валерия Михайлова участок площадью 3,5 га 
на Дубининской улице, недалеко от Павелецкого вокза-
ла. Предполагается, что там появится более 110 тыс. кв. м 
недвижимости.

Елизавета Макарова

Наука задолжала 
Сбербанку
В банкротстве оборонного НИИ «Ростеха» 
появился новый кредитор

Сбербанк стал участником процесса о банкротст-
ве принадлежащего «Ростеху» IT-подрядчика Ми-
нобороны — АО «Центральный научно-исследо-
вательский институт экономики, информатики 
и систем управления» (ЦНИИ ЭИСУ). Банк прио-
брел права требования кредиторов к нему при-
мерно на 320 млн руб., что может помочь контр-
олировать процесс банкротства. Среди ценных 
активов оборонного НИИ — четырехэтажный 
особняк на Тверском бульваре рыночной стоимо-
стью около 7 млрд руб.

Сбербанк вошел в процедуру банкротства АО ЦНИИ 
ЭИСУ, 22 июля выкупив у ЗАО «Воздухоплавательный 
центр „Авгуръ“» (российский производитель дирижа-
блей и аэростатов) права требования к ЦНИИ на сумму 
около 320 млн руб., и стал конкурсным кредитором в 
рамках процесса, следует из картотеки дел арбитража.

ЦНИИ ЭИСУ основан в 1969 году и сейчас входит в 
холдинг «Росэлектроника» госкорпорации «Ростех». Это 
один из ключевых поставщиков программных реше-
ний для Минобороны. В частности, ЦНИИ разработал 
операционные системы семейства «Рассвет» и «Заря» 
(основаны на дистрибутиве Linux), одноименные сис-
темы управления базами данных и ряд других про-
граммных продуктов, в том числе в области боевой ро-
бототехники.

Дело о банкротстве ЦНИИ ЭИСУ нач ато в октябре 
2018 года, а в декабре 2019 года в институте была введе-
на процедура наблюдения. Процедура банкротства пред-
усматривалась в «плане финансового оздоровления ин-
ститута», заявляли ранее в «Росэлектронике» изданию 
CNews. Перед этим, в мае 2019 года, сотрудники ЦНИИ 
ЭИСУ жаловались президенту РФ Владимиру Путину на 
невыплату зарплат с февраля по май. На жалобы ответил 
«Ростех», пообещавший выплату всей задолженности и 
смену руководства института. В сентябре 2019 года его 
временным гендиректором стал Андрей Панков.

Всего, согласно документам суда, в реестр включены 
28 кредиторов ЦНИИ с общей суммой требований около 
1,26 млрд руб. Среди них преобладают крупные НИИ, за-
действованные в гособоронзаказе. Также поступили хо-
датайства еще 43 кредиторов на включение в реестр с об-
щей суммой больше 4,5 млрд руб. Наиболее крупным из 
них может стать структура «Ростеха» — концерн «Созве-
здие», который требует около 4 млрд руб. В банкротство 
в качестве кредиторов хотят войти и другие структуры 
госкорпорации. Однако Сбербанк мешает им это сде-

лать: в марте он попытался оспорить включение в состав 
кредиторов ЦНИИ ЭИСУ АО «Научно-исследовательский 
институт систем связи и управления», но неудачно. А в 
мае по ходатайству Сбербанка суд запретил проводить 
первое собрание совета кредиторов, на котором, соглас-
но повестке, должны были выбрать дальнейшие дейст-
вия в отношении ЦНИИ.

«Сбербанк действует в рамках правового поля, отста-
ивая свои интересы как кредитора. Его действия не со-
гласовываются с акционерами института»,— заявили 
„Ъ“ в АО «Системы управления» (входит в «Росэлектрони-
ку»). Представитель компании добавил, что параллельно 
ведутся переговоры с кредиторами о реструктуризации 
задолженности и сумме дисконта для ее выкупа, в зави-
симости от их успеха акционеры до конца года примут 
решение о дальнейшей судьбе института.

В пресс-службе Сбербанка пояснили „Ъ“, что банк по-
лучил право требования к ЦНИИ ЭИСУ в рамках урегу-
лирования проблемной задолженности по кредитам 
«Воздухоплавательного центра „Авгуръ“», а других дол-
гов института приобретать не планирует. Цель банка — 
«максимально возможное погашение проблемного дол-
га», варианты сейчас прорабатываются с другими креди-
торами и арбитражным управляющим, отметили там.

При этом включение в реестр кредиторов с крупным 
требованием может помочь Сбербанку контролировать 
ход банкротства, не исключают опрошенные „Ъ“ юри-
сты. «Можно предположить, что в этом случае заинтере-
сованный кредитор хотел бы получить большинство го-
лосов. Чаще всего права требования скупают для обеспе-
чения общего контроля за ходом дела о банкротстве. Это 
может быть связано с определенным влиянием впослед-
ствии на реализацию активов должника»,— поясняет 
руководитель практики банкротства и реструктуриза-
ции «Пепеляев Групп» Юлия Литовцева.

У ЦНИИ на балансе есть крупный актив — большой 
четырехэтажный особняк на пересечении Малой Брон-
ной улицы и Тверского бульвара. В «Росэлектронике» 
подтвердили, что здание находится в собственности 
ЦНИИ. Согласно выписке Росреестра, площадь участка 
под особняком составляет 3,1 тыс. кв. м, а его кадастро-
вая стоимость — 409 млн руб. Площадь здания — 7,1 тыс. 
кв. м. По оценке партнера Colliers International Владими-
ра Щербунина, рыночная стоимость особняка может до-
стигать примерно 7 млрд руб., если он будет продан как 
жилая недвижимость.

Никита Королев, Дмитрий Шестоперов

Вакцина — важнейший 
элемент, но… важно  
иметь тестирование 

и препараты для лечения
— Кирилл Дмитриев,

гендиректор РФПИ в интервью РБК, июнь

Ц И Т А Т Ас1
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культура спорт

В ближайшее время в Российской 
премьер-лиге (РПЛ) может про-
изойти любопытное тренерское 
назначение. В отличие от «Крыль-
ев Советов» — команды, которую 
он принял вскоре после рестар-
та чемпионата,— Андрей Талала-
ев из высшего дивизиона, кажется, 
не вылетел. Неплохие результаты 
на финише первенства превратили 
его в основного кандидата на пост 
настав ника уцелевшего в РПЛ «Ах-
мата», расстающегося с Игорем 
Шалимовым.

том, что Андрей Талалаев, в 
минувшие выходные объявивший об 
уходе из «Крыльев Советов» на новое ме-
сто работы, возглавит «Ахмат», сообщи-
ли Championat.com, «Спорт-Экспресс» и 
целый ряд других источников. По дан-
ным некоторых из них, уже согласова-
ны условия двухлетнего контракта Та-
лалаева с грозненским клубом, который 
расстается с прежним наставником Иго-
рем Шалимовым.

Если назначение состоится, оно бу-
дет одним из самых любопытных в РПЛ 
за последние годы благодаря своему бэ-
кграунду. Андрей Талалаев, по ходу тре-
нерской карьеры никогда не руководив-
ший клубами высшего дивизиона, по-
лучил шанс поработать в боровшихся 
за выживание «Крыльях Советов» уже 
после июньского рестарта чемпионата. 
«Крылья» проиграли два подряд матча — 
«Ахмату» и «Зениту» — и уволили извест-
ного черногорского тренера Миодра-
га Божовича. Талалаев от вылета самар-
цев не спас (они заняли предпоследнее 
место, опередив лишь подкошенный 
вспышкой коронавируса «Оренбург»), 
но показал в доставшихся ему встречах 
довольно эффектный футбол и очень не-
плохие результаты. В шести турах «Кры-
лья» потерпели всего одно поражение, 
от «Динамо», и сыграли вничью со всеми 
тремя попавшимися у них на пути клу-
бами из лидирующей группы — «Локо-
мотивом», «Ростовом» и «Краснодаром».

С Игорем Шалимовым история со-
вершенно иного рода. Задачу-мини-
мум — сохранить «Ахмату» место в РПЛ 
— он выполнил, но формальный повод 
для придирок к нему обнаружить сов-
сем несложно. И он тоже кроется в ре-
зультатах той части растянутого коро-
навирусом чемпионата, что пришлась 
на лето. В восьми турах после его воз-
обновления «Ахмат» одержал три побе-
ды и дважды сыграл вничью. Но все это 
были матчи с равными ему по статусу 
соперниками. В противостояниях с оп-
понентами, которые относятся к гран-
дам отечественного футбола, он прова-

лился с треском. Этих противостояний 
было четыре. Успешным вышло лишь 
одно, с уже обеспечившим к моменту 
пересечения с «Ахматом» золото чемпи-
оната «Зенитом»: матч завершился ни-
чьей со счетом 1:1. В каждом из осталь-
ных «Ахмат» уступал с крупным сче-
том — по 0:4 сражавшимся за путевку в 
Лигу чемпионов ЦСКА и «Краснодару», 
0:3 — проблемному «Спартаку».

Если грозненцы действительно рас-
станутся с Игорем Шалимовым после 
такой концовки, в этом не будет ниче-
го удивительного. Менять тренеров, 
даже если совершенно очевидных при-
чин, указывающих на их профнепри-
годность, нет, вошло у него в привычку.

Последним специалистом, трудив-
шимся в этом клубе долго, на протяже-
нии нескольких сезонов, был Рашид 
Рахимов, который тренировал «Ахмат» 
с 2013 по 2017 год. С тех пор текучка ка-
дров в нем была колоссальной. За три 
минувших календарных года в роли 
наставников «Ахмата» побывали шесть 
человек. Предпоследним оказался все 
тот же Рахимов. Именно после его от-
ставки в сентябре 2019 года команду 
доверили знаменитому в прошлом по-
лузащитнику Игорю Шалимову. Но и 
ему, как и предшественникам, не уда-
лось продержаться в «Ахмате» хотя бы 
один полный сезон.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Андрей Талалаев 
выживает в премьер-лиге
В ближайшее время он может возглавить «Ахмат»

В Тель-Авивском художественном музее откры-
та ретроспектива Джеффа Кунса «Абсолютная 
ценность», вещи для которой предоставили му-
зею нью-йоркские коллекционеры Мария и Хосе 
Муграби. О том, как живет выставка гения поп-, 
масс- и китчевой культуры в месяцы пандемии, 
рассказывает Кира Долинина.

сли бы этой выставки весной—летом 2020 
года в Израиле не было, ее надо было бы выдумать. 
Вернисаж ретроспективы Кунса в Тель-Авиве про-
шел 10 марта, а через несколько дней выставка вме-
сте со всей страной закрылась. Остались лишь усы-
павшие город рекламные тумбы с афишей, на ко-
торой имя крупными буквами и хрестоматийный 
кунсовский медведь в полтора человеческого ро-
ста, приобнимающий полицейского. Эта пароч-
ка, про американское и британское, про детское и 
взрослое, про сладкое и переслащенное, про боль-
шое и маленькое, наконец стала визуальным слога-
ном всех этих странных месяцев. Пустой город, без-
людные пляжи, опущенные ставни магазинов и ве-
селый медведь-игрушка с игрушечным бобби, раз-
дутые до того, что скорее пугают, а не смешат. То, 
что начиналось как обыденность, мелочь, преврати-
лось в глобальный кошмар. Маленькое стало очень 
большим, и это пугает.

Когда карантин сошел на нет, музеи открылись, 
открылась и выставка Кунса. В трех залах нового 
крыла музея расположилось около 20 работ, отве-
чающих за 40 лет уже сейчас сильно мифологизи-
рованного творчества Джеффа Кунса. Огромный 
стальной заяц из «воздушных шаров», такая же «па-
леолитическая Венера», Халк в позе Элвиса, пара 
трехметровых «фарфоровых» (мраморных) танцов-
щиков, коллажи, тот же медведь — большинство ве-
щей сделано в 2000-х, но время тут, скорее, искусст-
венное, все как будто из 1980-х.

Джефф Кунс — весь из 1980-х. Аккуратно под-
стриженный, с челочкой-коком, с честным взгля-
дом простого американского парня, в отглаженных 
рубашках, а часто даже в галстуке, красавчик, офис-
ная модель с Уолл-стрит до падения башен-близне-
цов. Как такой вообще мог оказаться в грязном, во-
нючем, кипящем, наркотическом Сохо, более того, 
стать там заметным? Он, конечно, всеми силами 
следовал заветам Дюшана (использовал «готовые» 
объекты) и Уорхола (умножай то, что всем нравится, 
что модно, что узнаваемо), но тут важнее не что он 
делал, а как. Его главный прием — взять абсолютно 

и мгновенно узнаваемый предмет и увеличить его 
раз в сто, заменив по дороге материал. Так резина 
воздушного шарика становится сталью, плюш мед-
вежонка Тедди — подстриженными кустами, фар-
фор — мрамором, пластилин — камнем, мягкое — 
твердым, хрупкое — крепким, смешное — страш-
ным, красивенькое — отвратительным.

С одной стороны, это очень про Америку, где даже 
обычный стакан кока-колы в кафе в два раза больше 
европейского, а порцией ребрышек в придорожном 
дайнере можно накормить многодетную семью из 
Старого Света. Да и громадные «куклы» тоже оттуда 
— не они ли проходят инфернальным карнавалом 
на платформах во время всяких праздников? С дру-
гой стороны, Кунс играет на страстях общечеловече-
ских. Он бьет туда, где уже поселились сильные чув-
ства. Большой мишка родом из детства, где большие 
мягкие игрушки казались самыми верными дру-
зьями. Сложно закрученные воздушные шары — 
праздник, клоун, день рождения. Фарфоровые фи-
гурки — из бабушкиной горки или с каминной пол-
ки. Но Кунс не был бы Кунсом, одним из трех самых 
дорогих ныне живущих художников мира, если бы 
не работал с куда более опасными чувствами. Мно-
гие его работы и показать сейчас нельзя. Керамиче-
ский Майкл Джексон с обезьянкой, лицо которой 
точь-в-точь такое же, как у самого музыканта, толь-
ко в 1980–1990-х был безобиден. Превратив личную 
жизнь (в 1991-м он женился на итальянской порноз-
везде Чиччолине) в бесконечный праздник из фан-
тазий всех мужчин мира, Кунс и сам стал райской 
птицей своего искусства.

Сегодняшняя ретроспектива обошлась без Май-
кла Джексона и Чиччолины. Так решили коллекци-
онеры, в собрании которых звезды арт-рынка (Пи-
кассо, Хёрст, Кунс, 800 работ Уорхола), и кураторы. 
Выставка не кажется резкой или крикливой, чисто 
музейное сочинение, уже и не понять, чего было 
так шуметь, когда Кунса показывали в Версале в 
2008-м. Да и «дурной вкус», о котором так много го-
ворили эстеты 1980–1990-х, давно пересмотрен, ру-
гать его бессмысленно. Вот только нет-нет да мельк-
нет, как улыбка Чеширского кота, ухмылка вечно 
молодого Кунса — смеется он над нами и над собой: 
и глаз от его стальных шаров не оторвать, его медве-
ди кинг-конгами возвышаются над зрителями, а ро-
зовые танцовщики спускаются в наш мир то ли со 
свадебного торта, то ли из сказок Андерсена. То ли 
китч, то ли сьюзен-зонтаговский кэмп, но, запрятав 
все смыслы в кавычки цитации, Кунс всех нас прев-
ращает в Алису, в мире которой, как мы помним, 
размер имел еще какое значение.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Медведь имеет значение
Выставка Джеффа Кунса в Тель-Авиве

В субботу на 74-м году жизни ушел из жизни ги-
тарист, один из основателей группы Fleetwood 
Mac Питер Грин. Его родственники сообщили, 
что он «умер мирно, во сне». Жизнь его мирной 
не назовешь.

Первым музыкальным увлечением сына по-
чтальона Питера Гринбаума был скиффл. С бара-
банщиком Миком Флитвудом, еще одним основа-
телем Fleetwood Mac, он познакомился в биг-бито-
вом коллективе под названием Peter B’s Looners. 
Но прежде, чем на свет появились Fleetwood Mac, 
Питер Грин успел еще поиграть в группе Джона 
Мейолла Bluesbreakers. Свое место в ней музыкан-
ту уступил Эрик Клэптон, перешедший в Cream. 
Сотрудничество Грина и Мейолла было недолгим, 
однако вместе с Bluesbreakers Грин успел записать 
альбом «A Hard Road», ставший британской блюз-
роковой классикой наряду с предыдущим диском 
«Blues Breakers with Eric Clapton» (1966). В груп-
пе, работавшей над этим альбомом, на бас-гитаре 
играл Джон Макви, не только ставший потом ча-
стью Fleetwood Mac, но и поделившийся с ней пер-
выми буквами своей фамилии — «Mac». Имя Пите-
ра Грина некоторое время тоже входило в название 
новой группы Peter Green’s Fleetwood Mac. Позже 
название сократилось.

Первые три года карьеры Fleetwood Mac крепко 
связаны с именем Питера Грина и вошли в историю 
британской рок-музыки как одни из самых ярких 
ее страниц. Среди песен, созданных Питером Гри-
ном в этот период, «Black Magic Woman», позднее 
ставшая суперхитом в исполнении Карлоса Санта-
ны, инструментальный хит «Albatross», возглавив-
ший хит-парады, а также рок-стандарты «Oh Well», 
«Man of the World». Первый же альбом Fleetwood 
Mac добрался в Англии до четвертого места, задер-
жался в чартах на 37 недель и был продан тиражом 
более 1 млн копий.

Группа устремилась на американский рынок. 
Туры по США проходили с успехом, британские 
блюзмены конкурировали с местными музыканта-
ми на равных, но вскоре у Питера Грина наметились 
проблемы с психикой. Началось все в 1968 году с 
опытов с ЛСД в компании группы Grateful Dead. В то 
время как Fleetwood Mac наслаждались славой, ги-
тарист все чаще говорил о «чувстве вины», тяготился 
своими заработками и все больше жертвовал на бла-
готворительность.

В 1970 году во время гастролей Fleetwood Mac 
по Германии Питера Грина буквально выкрали у 
группы местные хиппи. Техники обнаружили му-
зыканта в их коммуне в сильном наркотическом 
опьянении. К тому моменту он уж много часов им-
провизировал на гитаре. Позже под впечатлением 
от этого Грин написал песню «The Green Manalishi», 
которая добралась до десятого места в чартах, а в 
1979 году снова стала популярной в исполнении 
Judas Priest. В том же 1970 году Грину поставили ди-
агноз «шизофрения» и прописали электрошоко-
вую терапию.

В первой половине 1970-х у руля группы встали 
Джон Макви и его жена Кристин, позднее главные 
вокальные партии взяла на себя экстравагантная 
американка Стиви Никс. Она примкнула к группе 
в 1974-м вместе с гитаристом Линдси Бакингемом. 
Развернувшаяся в сторону поп-мелодий и претер-
певшая полный ребрендинг группа вступила в зо-

лотой период своей карьеры. Альбом «Rumours» 
(1977) стал самым успешным у Fleetwood Mac. В по-
следующие сорок с лишним лет состав Fleetwood 
Mac претерпевал постоянные изменения. Они до та-
кой степени сроднились с США, что в начале 1990-
х, когда Fleetwood Mac покинула Стиви Никс, вос-
соединиться музыкантов уговорил сам президент 
Билл Клинтон.

Питер Грин в Fleetwood Mac больше не возвра-
щался. На протяжении 1970–1990-х годов ведущие 
музыканты мира исполняли его песни. Уже в 1970 
году песня «Black Magic Woman» добралась до чет-
вертого места в американских чартах в версии груп-
пы Santana.

Пока Fleetwood Mac пожинали плоды славы, Пи-
тер Грин жил в кибуце недалеко от Тель-Авива. По-
зже он вернулся в Англию, где работал санитаром и 
садовником, ночевал у друзей или родственников. 
В 1977-м во время ссоры с менеджером Fleetwood 
Mac Клиффордом Дэвисом Питер Грин угрожал ему 
дробовиком и в итоге попал в психиатрическую 
клинику. Однако в 1980-е ему удалось более или ме-
нее восстановить свою музыкальную карьеру. Во 
второй половине 1990-х Питер Грин стал регуляр-
но выпускать альбомы с собственными группами. 
В 1998 году он был введен в Зал славы рок-н-ролла 
как участник Fleetwood Mac. На церемонии он сыг-
рал «Black Magic Woman», солируя в очередь с Кар-
лосом Сантаной.

В феврале 2020 года Мик Флитвуд организовал 
большой концерт в честь Питера Грина, в котором 
приняли участие Пит Таунсенд (The Who), Стивен 
Тайлер (Aerosmith), Билли Гиббонс (ZZ Top), Дэвид 
Гилмор (Pink Floyd), Билл Уайман (экс The Rolling 
Stones) и 86-летний Джон Мейолл. По его словам, «в 
1960-е Питеру просто не было равных». Ноэл Галла-
хер (Oasis) попросту назвал Грина лучшим англий-
ским блюзовым гитаристом всех времен.

Борис Барабанов

Судьба гитариста
Умер Питер Грин

В шести матчах, которые «Крылья Советов» провели  
под руководством Андрея Талалаева, они потерпели  
всего одно поражение, но это не спасло их от вылета из РПЛ   
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА
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В заключительном туре английско-
го первенства определились обла-
датели двух вакантных путевок 
в Лигу чемпионов. Ими стали «Чел-
си» и «Манчестер Юнайтед». Гранды 
с одинаковым счетом — 2:0 — обы-
грали «Вулверхэмптон» и «Лестер», 
который также пре тендовал на по-
падание в главный еврокубок.

еред этим туром, показывая 
его значимость, Deloitte представлял 
нехитрые по меркам такой компании 
расчеты. Итак, две путевки в Лигу чем-
пионов от Англии уже обрели владель-
цев: это чемпион «Ливерпуль» и сере-
бряный призер «Манчестер Сити». Но 
еще две — вакантные и стоят на кону 
в заключительном туре. За них бьют-
ся имеющие поровну очков «Манчес-
тер Юнайтед» с «Челси», а также отста-
ющий от них на балл «Лестер». А Лига 
чемпионов — это ведь грандиозные 
деньги по сравнению с Лигой Евро-
пы. Во втором по статусу еврокубке, 
куда попадешь, завалив решающий 
тур, потенциальный заработок — чуть 
больше €10 млн. В еврокубке главном, 
даже при достаточно рядовом высту-
плении,— свыше €50 млн для грандов, 
вроде «Манчестер Юнайтед» и «Челси», 
и около €30 млн для команд без бога-
того бэкграунда, который при выде-
лении бонусов учиты вает Союз ев-
ропейских футбольных ассоциаций 
(UEFA),— то есть для команды вроде 
«Лестера». Что все равно приз из тех, за 
какие стоит биться не щадя себя.

А BBC, открывая онлайн тура, расска-
зывала про расклад в этой рубке. Тоже, 
кстати, не такой уж заковыристый, даже 

принимая во внимание плотность наи-
более интересного участка таблицы.

Два конкурента, так вышло, играют 
друг с другом — «Лестер» принимает 
«Манчестер Юнайтед», и манчестерцам 
достаточно не проиграть. «Челси» дома 
встречается с «Вулверхэмптоном», кото-
рый идет сразу вслед за этой троицей 
и должен отстаивать позицию внутри 
«зоны Лиги Европы». И «Челси» впол-
не хватает ничейного исхода. «Лесте-
ру» нужна, скорее всего, соответствен-
но, победа. Ну, то есть и вариант с деле-
жом очков прокатит — но лишь в слу-
чае проигрыша лондонцев.

А потом пошли сообщения собст-
венно с матчей. «Лестер» сначала робок, 
дает «Манчестер Юнайтед», который в 
уходящем сезоне наконец явил какие-
то более или менее надежные призна-
ки выхода из длящегося уже бог знает 
сколько лет кризиса, много простран-
ства, много свободы, но в какой-то мо-
мент взбадривается и принимается на-
прягать голкипера Давида де Хеа. «Вул-
верхэмптон» между тем крепко держит-
ся против «Челси». В общем, интрига не 
хочет умирать.

А потом кое-что происходит в Лон-
доне. Идет уже добавленное к первому 
тайму время, и «Вулверхэмптон», заслу-
живающий, кажется, уйти на перерыв 
с почетным счетом, пропускает два 
подряд гола — от шикарно исполнив-
шего штрафной Мэйсона Маунта и за-
вершившего быстрый выпад, наказы-
вая слишком рьяно ринувшегося оты-
грываться оппонента, Оливье Жиру. И 
все, «Челси», для которого все только 
что было так зыбко, может чувствовать 
себя хозяином положения. Он себя им 
и чувствует, и игра во втором тайме ни-
сколько не намекает на возможные ра-
дикальные изменения в счете.

А «Лестер» и «Манчестер Юнайтед» 
продолжают рубиться в матче, кото-
рый в свете случившегося в Лондоне 
после перерыва уже смело стоит назы-
вать финальным. И ключевое событие 
в нем происходит в середине второго 
тайма, когда манчестерский форвард 
Антони Марсьяль врывается в штраф-
ную, а Джонни Эванс его сбивает. Бру-
ну Фернандеш шанс реализовать пе-
нальти не может упустить, «Манчестер 
Юнайтед» ведет.

После этого одиннадцатиметрового 
«Лестер» еще бодался и даже был не то 
чтобы в сантиметрах, но где-то непода-
леку от гола. Однако «Манчестер Юнай-
тед» сдюжил, а в компенсированное 
время дождался шикарного подарка 
от лестерского вратаря Каспера Шмей-
хеля, вручившего мяч возле штрафной 
Джесси Лингарду. Перед ним были пу-
стые ворота — промазать невозможно. 
Выскочке «Лестеру» все же придется за-
быть о гигантских деньгах от Лиги чем-
пионов. Они достанутся тем, у кого де-
нег и так много.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

«Манчестер Юнайтед» и «Челси» 
взяли свое
Титулованные клубы опередили «Лестер»  
в борьбе за путевки в Лигу чемпионов
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38-й тур
«Челси»—«Вулверхэмптон» 2:0 (Маунт, 45+1; Жиру, 
45+4). «Кристал Пэлас»—«Тоттенхем» 1:1 (Шлупп, 53 — 
Кейн, 13). «Лестер»—«Манчестер Юнайтед» 0:2 (Бруну 
Фернандеш, 71 (пен,); Лингард, 90+8). «Манчестер 
Сити»—«Норвич» 5:0 (Жезус, 11; Де Брёйне, 45+1, 90; 
Стерлинг, 78; Марез, 83). «Ньюкасл»—«Ливерпуль» 1:3 
(Гейл, 1 — Ван Дейк, 38; Ориги, 59; Мане, 89). 

Итоговое положение команд. 1. «Ливерпуль» — 
99 очков. 2. «Манчестер Сити» — 81. 3. Манчестер 
Юнайтед» — 66. 4. «Челси» — 66. 5. «Лестер» — 62. 
6. «Тоттенхем» — 59. 7. «Вулверхэмптон» — 59.

«Ливерпуль», «Манчестер Сити», Манчестер Юнайтед»  
и «Челси» вышли в групповой этап Лиги чемпионов,  
«Лестер» — в групповой этап Лиги Европы, «Тоттенхем» — 
во второй квалификационный раунд Лиги Европы.
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